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Ранее Михаил  
Мишустин руководил Федеральной 

налоговой службой России.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 

5 359 000

Пятница
17 января

№ 4 (27079) 2020 год

466 тысяч рублей -  
материнский 
капитал на первого  
ребенка

Детские  
пособия  
до семи лет -  
по 5,5 тысячи  
рублей

5000 рублей -  
к зарплате 

учителей

Конституционные 
изменения

Кресла 
министров 
свободны.  

Кто их займет - 
страна узнает  
в ближайшие 

дни...

Читайте на стр. 2 - 5  ‣
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Формируем новый Кабмин в эфире. 
Слушайте и звоните в течение дня

Газета нашего города ★ Киров - Сыктывкар
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ЗДОРОВЬЕ
Диеты: какие 
точно навредят 
вашему 
организму

ЖИВОЙ УГОЛОК
Как вомбаты 
в Австралии спасают 
других животных 
от пожаров

НАУКА
Транжирам лучше 
расплачиваться купюрами, 
а скрягам - кредитками: 
выводы ученых

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru

15 января президент 
озвучил свое ежегодное 
Послание Федеральному 
собранию. И оно 
стало фактически 
революционным. 
Вот его главные тезисы. 

ЛЮДИ ХОТЯТ ПЕРЕМЕН
- Сегодня в нашем обществе 

четко обозначился запрос на 
перемены.

Судьба России зависит от то-
го, сколько нас будет. Сколько 
детей родится в семьях, каки-
ми они вырастут, что сделают 
для страны.

Сегодня нас почти 147 мил-
лионов человек. Но мы вступи-
ли в очень сложный демогра-
фический период. Суммарный 
коэффициент рождаемости, то 
есть число рождений на одну 
женщину, в 2019 году составил 
1,5. Для нашей страны мало. 
Для сравнения: 1,3 было в 
1943 году. Правда, еще хуже 
было в 90-х годах. В 1999-м, 
например, 1,16. Хуже, чем во 
время войны.

Наша историческая обязан-
ность - не только выбраться 
из демографической ловушки, 
но и к середине десятилетия 
обеспечить устойчивый рост 
населения страны. В 2024 го-
ду коэффициент рождаемости 
должен быть 1,7.

ПОСОБИЯ - 5,5 ТЫСЯЧИ 
НА ДЕТЕЙ ДО 7 ЛЕТ

- Прямая угроза нашему бу-
дущему - это низкие доходы 
значительной части наших 
граждан. С января семьи, чьи 
доходы не превышают двух 
прожиточных минимумов на 
человека, будут получать еже-
месячные выплаты на первых 
и вторых детей. Причем не до 
полутора лет, как прежде, а 
до трех. В среднем это более 
11 тысяч рублей на ребенка в 
месяц.

Но когда ребенку исполнит-
ся 3 года, установленные вы-
платы прекращаются. Пред-
лагаю ежемесячные выплаты 
на детей в возрасте от 3 до 
7 лет включительно. Причем 
уже с 1 января 2020-го.

Выплаты будут получать 
семьи, чьи доходы не превы-
шают одного прожиточного 
минимума на человека. То 
есть действительно с очень 
сложной ситуацией. Выпла-
ты на первом этапе составят 
у нас половину прожиточного 
минимума - 5,5 тысячи. Если 
увидим, что какие-то семьи 
не доходят до прожиточного 
минимума, получая 5,5 ты-
сячи, будем выплачивать со 
следующего года уже полный 
прожиточный минимум, это 
11 с лишним тысяч.

КОММЕНТАРИЙ
Сейчас государство поддер-

живает семью до исполнения 
малышу 3 лет. С этого года 
пособие получают те семьи, 
где доход на человека (включая 
ребенка) меньше двух прожи-
точных минимумов.

Теперь выплаты продлили 
еще на 4 года, пока не придет 
время отправлять ребенка в 
школу. Правда, после 3 лет 
выплаты ограничатся одной 

половиной прожиточного ми-
нимума, причем детского. 
Претендовать на него смогут 
только по-настоящему мало-
имущие, те, у кого доход на 
члена семьи меньше 1 регио-
нального прожиточного ми-
нимума.

МАТКАПИТАЛ ПРОДЛЕН 
НА ШЕСТЬ ЛЕТ

- Мы продлим программу 
материнского капитала мини-
мум до 31 декабря 2026 года.

Но сегодня только этого 
уже недостаточно. Нам надо 
поддержать молодых людей, 
тех, кто начинает семейную 
жизнь. Хотел бы предложить 
дополнительные решения, 
которые должны вступить 
в силу с 1 января 2020 года. 
Уже при рождении первен-
ца (!) семья получит право на 
материнский капитал. С ян-
варя 2020 года это 466 617 ру-
блей. Именно столько до сих 
пор полагалось при рождении 
второго или последующего 
ребенка.

Но считаю, что и этого мало. 
Предлагаю увеличивать ма-
теринский капитал еще на 
150 тысяч рублей. Право на 
эти дополнительные средства 
к материнскому капиталу се-
мья получит при рождении 

уже второго ребенка. Так, об-
щий размер материнского ка-
питала для семьи с двумя деть-
ми составит 616 617 рублей.

КОММЕНТАРИЙ
Схема будет такая: 
- первый ребенок - 

466 617 руб лей; 
- второй ребенок - 

616 617 руб лей; 
- третий ребенок - списание 

450 тысяч рублей долга по ипо-
теке.

При этом маткапитал обе-
щано индексировать на размер 
инфляции. По итогам 2019 года 
это 3%.

БЕСПЛАТНОЕ ПИТАНИЕ 
ВО ВСЕ НАЧАЛЬНЫЕ 
КЛАССЫ

- Предлагаю обеспечить 
бесплатным горячим питани-
ем всех учеников начальной 
школы с 1-го по 4-й класс. 
Все должны себя чувствовать 
в равных условиях, не должны 
дети и родители, которых ча-
сто сегодняшнее положение 
унижает, чувствовать, что они 
даже ребенка прокормить не 
могут.

В тех регионах и школах, где 
есть техническая готовность, 
бесплатное горячее питание 
должно предоставляться уже 

с 1 сентября 2020 года. Не 
позднее 1 сентября 2023 года 
младшие школьники по всей 
стране должны быть обеспе-
чены бесплатным горячим 
питанием.

5 ТЫСЯЧ ДЛЯ КЛАССНОГО 
РУКОВОДИТЕЛЯ

- Современная школа - это 
современный учитель, его 
высокий статус и престиж. 
Считаю необходимым уже с 
1 сентября ввести спецдопла-
ту классным руководителям - 
не менее 5 тысяч рублей за 
счет федерального бюджета. 
Все действующие региональ-
ные выплаты за классное ру-
ководство должны быть со-
хранены.

МЛАДЕНЧЕСКАЯ 
СМЕРТНОСТЬ 
НА ИСТОРИЧЕСКОМ 
МИНИМУМЕ

- Впервые в истории ожи-
даемая продолжительность 
жизни в России превысила 
73 года - на 8 лет больше, чем 
в 2000 году. Это результат со-
циальных, экономических из-
менений в стране.

Уровень младенческой 
смертности в России достиг 
исторического минимума. 
Этот показатель у нас луч-
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В московском Манеже послушать Послание президента собрались 
1300 человек - министры, губернаторы, депутаты, главы корпораций...

Россия
www.kp.ru
 17.01.2020 Картина дня:

Владимир ПУТИН:

Материнский капитал семья получит        уже на первенца
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ше, чем даже в ряде европей-
ских стран.

В этом году мы должны за-
вершить развертывание сети 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов. С 1 июля будет запущена 
программа модернизации пер-
вичного звена здравоохранения. 
Предстоит отремонтировать и 
оборудовать поликлиники, рай-
онные больницы, станции ско-
рой помощи во всех регионах. 
На решение этих задач мы до-
полнительно выделили 550 мил-
лиардов рублей, более 90% - это 
федеральные ресурсы.

Предлагаю в новом учебном 
году изменить порядок приема 
в вузы по медицинским специ-
альностям. По лечебному делу 
70% бюджетных мест станут це-
левыми, по педиатрии - 75%.

КОММЕНТАРИЙ
Замруководителя Эксперт-

ного центра Всемирного русско-
го народного собора демограф  
Владимир Тимаков:

- Президент правильно сформу-
лировал как главный вызов стране 
демографическую ситуацию. Он 
верно обозначил, что сюда надо 
вкладывать серьезные средства. 
Но есть серьезная разница между 
социальной защитой и демогра-
фическим стимулированием. Мы 
какую задачу ставим? Облегчить 
жизнь людей? Или поддержать их 
стремление рожать детей? Под-
держание людей, которые сегодня 
живут ниже уровня бедности, 
выплатами за рождение ребенка - 
это задача социальная. Но это не 
стимулирует их рожать второ-
го, третьего ребенка! Правильно, 
что сохраняем маткапитал на 
ближайшие годы. Правильно то, 
что его увеличиваем.

Но то, что переносим долю вы-
плат на первого ребенка, может 
не дать ожидаемого эффекта. 
Как правило, первого ребенка лю-
ди рано или поздно заводят при 
любых обстоятельствах. А вот 
со вторым уже возникает вопрос: 
решаться на него или нет? Что 
касается третьего, вопрос вдвой-
не серьезный. И с точки зрения 
экспертов, самое эффективное 
стимулирование тут такое: с 
первым ребенком - давайте, то-

варищи, сами. Со вторым - го-
сударство начинает поддерж-
ку. С третьим - поддерживает 
вдвойне.

Но, с другой стороны, теперь 
с первым ребенком процентов 
80 семей, которые до сегодняш-
него дня колебались, решиться 
или нет, будут простимулиро-
ваны рожать.

Это в течение года может 
дать 100 тысяч дополнительных 
рождений. В первый же год!

Но это будут, как правило, от-
ложенные рождения, которые го-
сударство простимулирует сде-
лать раньше. Люди готовы были 
родить в 30 - 35 лет, а сделают 
это сейчас - в 25 - 30…

Цель ставится - достичь рож-
даемости к 2024 году до 1,7 ре-
бенка на семью. Но у нас глубина 
демографического кризиса тако-
ва, что надо иметь 2,2 ребенка на 
семью, чтобы из него выйти.

В 2007 году, когда было объявле-
но о введении материнского капи-
тала, эффект был моментальный. 
Сразу же! От 2 до 2,5 миллиона 
человек дополнительно страна по-
лучила за несколько лет благодаря 
материнскому капиталу. И мы 
подняли коэффициент рождаемо-
сти до 1,8. Но за последние три 
года он снизился до 1,5. Несмотря 
на гос поддержку.

Тут стоило бы посмотреть 
на международный опыт. Вот 
во Франции и Швеции решились 
на стимулирование рождения не 
первого, а каждого последующего 
ребенка. До четвертого включи-
тельно. И у них сейчас самая вы-
сокая рождаемость в Европе. У 
Франции более 2 детей на семью, 
у Швеции - более 1,8. Россия была 
вслед за ними третьей в Европе 
еще 3 - 4 года назад. Но сейчас мы 
откатились.

Этот провал в демографии 
мы вообще-то ожидали еще с 
2011-го. Но все минувшие годы 
перекрывали его внутренним 
оптимизмом. И маткапиталом. 
Посмотрим, удастся ли это пере-
запустить заново.

8 МИЛЛИАРДОВ 
НА МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ИНСТРУМЕНТЫ

- Сейчас все школы России 
подключены к интернету. В 
2021 году они должны получить 
уже не просто доступ в сеть, а 
высокоскоростной интернет. У 
нас динамично развивается сеть 
детских технических, инженер-
ных кружков и центров. Такими 
же современными должны стать 
условия для занятий музыкой, 
живописью, другими видами 
творчества.

В рамках нацпроекта «Культу-
ра» выделяется более 8 милли-
ардов рублей на оборудование и 
музыкальные инструменты для 
детских школ искусств. 

ПЕРЕБОЕВ С ЛЕКАРСТВАМИ 
НЕ БУДЕТ

- Знаю, что в прошлом году 
в ряде регионов были перебои 
с поставками лекарств, потому 
что закупки оказались сорван-
ными, и некоторые чиновники 
позволяли себе рассуждать так, 
будто речь шла о закупке канц-
товаров: не беда, объявим новые 
конкурсы. А люди-то оставались 
без жизненно необходимых ле-
карств! Такие ситуации не долж-
ны больше никогда повторяться! 
Я прошу правительство в крат-
чайшие сроки так отладить эту 
работу, чтобы люди больше не 
оказывались в такой безвыход-
ной ситуации.

КОММЕНТАРИЙ
Речь идет о том самом уровне 

медицины, куда мы бежим за по-
мощью первым делом. Это район-
ные поликлиники, фельдшерско-
акушерские пункты (ФАПы), 
амбулатории, кабинеты врачей 
общей практики. Помощь там 
оказывают амбулаторно (приемы 
врачей), в виде дневного стацио-
нара либо в неотложной форме 
(когда мы вызываем доктора из 

поликлиники на дом).
Выделенные деньги пойдут 

на реконструкции, переосна-
щение, обновление районных 
поликлиник и ФАПов. Как со-
общалось ранее, финансиро-
вать будут по принципу 90 на 
10. То есть 90% средств пре-
доставит федеральный бюд-
жет и оставшиеся 10% - ре-
гиональные власти.

Видео выступления 
президента - на kp.ru.   

Там же обсуждаем 
услышанное вместе с экспертами.  

На сайте можно оставить свои отклики

61,57 
+ 14 коп.
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+ 29 коп.

64,42
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Продолжение темы  
на > стр. 4 - 5.

Россия
www.kp.ru
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Олег СМИРНОВ, бывший замминистра 
гражданской авиации СССР:

- От нового правительства жду, что вернем статус великой 
авиационной и самолетостроительной державы. Которой были 
до 1990 года. Когда имели 15 тысяч летательных аппаратов - и 
ни одного западного. А сейчас 95% парка авиаперевозок - на 
западных лайнерах. А из 1400 аэропортов осталось 200...

Леонид ХОЛОД, экс-замминистра  
сельского хозяйства РФ:

- Жизнь в агропроме требует развития. По свинине, куря-
тине и зерну все вроде бы неплохо, значит, надо развивать 
молочное животноводство, выращивать крупный рогатый скот. 
Этого не хватает по-прежнему. Проблемы с инфраструктурой 
аграрного рынка и переработкой сельхозпродукции. Я осто-
рожный оптимист - в отрасли работают миллионы людей, и 
развитие ее не остановишь, вопрос в том, какими темпами.

Кирилл КАБАНОВ, глава Национального 
антикоррупционного комитета:

- Нового главу Кабмина знаю давно: было плодотворное 
общение по антикоррупционной работе. Он повысил про-
зрачность системы сбора налогов. Создавал единую систе-
му управления госимуществом. Думаю, этот подход будет 
перенесен на работу всего правительства. Надеюсь, уровень 
коррупции снизится за счет процедур и технологий.

Александр БРОД, глава Московского бюро  
по правам человека:

- Жду понимания того, что происходит в стране, не только 
в пределах Садового кольца. Правительство обязано понять, 
что люди еле-еле сводят концы с концами. Возможности раз-
вивать малый и средний бизнес малы из-за недоступности 
кредитов и беспредела силовиков. И ожидаю серьезной 
реформы судебной системы - она должна стать независимой.

Елена ШУВАЛОВА, депутат Московской 
городской думы:

- Мне интересно, что будет, если огромные финансовые по-
токи, которые сегодня поступают из федерального бюджета 
в бюджет Москвы, перенаправят в другое место. Например, 
президент захочет направить эти средства в регионы. И что 
тогда произойдет со столицей? Мне интересно с этой точки 
зрения назначение на пост премьера главы налоговой служ-
бы. Может, все же есть план развития других субъектов РФ?

Марина, слушательница  
Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru):

- Жду от правительства, что оно не станет сокращать число 
бюджетных мест в вузах, а, наоборот, увеличит их!

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 359 тысяч человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня» 
на нашем сайте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

Госдума утвердила кандидатуру нового 
премьер-министра России Михаила 
Мишустина (см. на стр. 6 - 7). И мы спросили:

Чего вы ждете от нового 
правительства?

Послание Федеральному собранию

Владимир ПУТИН:

Материнский капитал семья получит        уже на первенца

FM.KP.
RU
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ВРАЧАМ НУЖНА 
СПРАВЕДЛИВАЯ ОПЛАТА

- Как мы и договаривались, 
с этого года начнет поэтап-
но внедряться новая система 
оплаты труда в здравоохра-
нении, основанная на про-
зрачных, справедливых 
и понятных правилах, с уста-
новлением фиксированной 
доли окладов в зарплате 
и единым для всей страны 
перечнем выплат и надбавок.

КОММЕНТАРИЙ
Председатель Национально-

го агентства по безопасности 
прав пациентов и независимой 
медицинской экспертизе, док-
тор медицинских наук, про-
фессор, эксперт по здравоох-
ранению Алексей Старченко:

- С этого года должен быть 
введен фиксированный размер 
оклада в составе зарплаты. А 
также единая, общая для всех 
регионов система надбавок и 
компенсационных выплат. С 
моей точки зрения, это дей-
ствительно поможет решить 
одну из главных проблем медра-
ботников. Будет реализован 
важный конституционный 
принцип: за равный труд - рав-
ная оплата. Это приведет к 
снижению вынужденной тру-
довой миграции, когда врачи и 
медсестры из регионов с более 
низкими зарплатами уезжают 
в более «богатые» города.

Кроме того, единая система 
оплаты поможет дисципли-
нировать недобросовестных 
главврачей. До сих пор, если 
у тебя дети, тетя или дядя - 
заместители, можно было с 
помощью надбавок едва ли не 
озолотить своих родственни-
ков или лояльных сотрудников. 
А они потом делились с щедрым 
начальником. Теперь по идее 
для таких злоупотреблений по-
является преграда.

Еще один важный момент: 
средняя зарплата медиков со-
гласно майским указам пре-
зидента должна быть не ни-
же среднего уровня по региону. 
По-хорошему, для расчетов 
нужно брать именно зарпла-
ту лечащего персонала. А не 
плюсовать ее с зарплатами 
главврача, директора и его за-
мов, после чего средняя цифра 
получается несравненно выше. 
Зато указы вроде как выпол-
нены. Хочется надеяться, что 
этот нюанс будет учтен при 
исполнении указаний, озвучен-
ных в Послании президента.

Что касается целевого прие-

ма в медвузы, то, по сути, это 
распределение. За бесплат-
ное обучение студент потом 
расплачивается годами сво-
ей жизни, работая в заранее 
оговоренном месте. Если это 
место с достойной оплатой и 
другими условиями, одно дело. 
Если соответствующих усло-
вий не создается, то… все мы 
помним, как выпускники вузов 
всеми силами старались избе-
жать распределения.

СОЦКОНТРАКТ  
НАДО ОБНОВИТЬ

- В Послании прошлого го-
да говорил, что надо расши-
рять практику социального 
контракта. Он призван стать 
индивидуальной программой 
повышения доходов и каче-
ства жизни для каждой нуж-
дающейся семьи.

Регионы уже начали вне-
дрять соцконтракт. Но его 
эффективность пока крайне 
низкая! И на снижение бед-
ности - влияние слабое. По-
этому прошу правительство 
учесть опыт пилотных про-
ектов и обновить сами прин-
ципы соцконтракта, чтобы 
уже в 2021 году внедрить его 
во всех регионах. Обращаю 
внимание глав регионов: по-
казателем результативности 
будет не количество заклю-
ченных соцконтрактов, а ре-
альное снижение бедности.

КОММЕНТАРИЙ
Это одна из форм социальной 

защиты малоимущих, преду-
смотренных у нас законом «О 
государственной социальной 
помощи». Смысл соцконтрак-
та такой - деньги выделяются 
не просто на жизнь, а на что-
то, что поможет выбраться 
из бедности. Получение проф-
образования, открытие своего 
дела, покупка коровы, свиней 
или какой-то сельхозтехники 
для приусадебного хозяйства 
и т. п.

Характер государственной 
помощи и обязательства того, 
кто ее получает, и прописыва-
ются в социальном контракте. 
Если малоимущая семья ника-
кой коровы не купит, а деньги 
пропьет - контракт разрыва-
ется, выданные средства по-
требуют вернуть.

До сих пор соцконтракты у 

нас использовались только в 
пилотном режиме. В середине 
2019 года в эксперименте уча-
ствовало 13 регионов. Среди 
них Татарстан, Тыва, Коми, 
Алтайский край, Ивановская, 
Нижегородская, Новгородская 
области и т. п. Примерно по-
ловина соцконтрактников - 
сельчане. Больше половины из 
них - многодетные семьи. В 
деревенских условиях соцкон-
тракт пока работает наибо-
лее успешно. Ведь никакой банк 
такой семье кредит на разви-
тие личного подсобного хозяй-
ства не даст. А так - купили 
поросят и теплицу, начали са-
ми кормиться и понемногу за-
рабатывать на мясе-овощах. 
Если непьющие и работящие - 
жизнь постепенно и налажи-
вается.

210-ю СТАТЬЮ УК 
ПЕРЕСМОТРЕТЬ

- В 2021 году темпы роста 
ВВП России должны быть 
выше мировых. Чтобы полу-
чить такую динамику, нужно 
запустить новый инвестици-
онный цикл. Серьезно нарас-
тить вложения в создание и 
обновление рабочих мест. 
Начиная с этого года, еже-
годный прирост инвестиций 
должен составлять не менее 
5%, их долю в ВВП страны 
нужно увеличить с текущего 
21% до 25% в 2024 году.

Мы договорились в тече-
ние 6 лет не менять налоговые 
условия для бизнеса. А для 
крупных, значимых проек-
тов - на срок до 20 лет.

В 2020 году нужно завер-
шить реформу контрольно-
надзорной деятельности, тем 
самым сделать работу бизнеса 
удобнее и проще. Я уже внес 
в Думу поправки, которые 
убирают размытые нормы 
уголовного законодатель-
ства в части экономических 
составов. Предприниматели 
обращали внимание на 210-ю 
статью УК, по которой любая 
компания, чьи руководители 
нарушили закон, могла ква-
лифицироваться как ОПГ - 
организованное преступное 
сообщество. А значит, все со-
трудники подпадали под ста-
тью. Правоохранители впредь 
будут обязаны доказать, что 
компания изначально умыш-
ленно создавалась под неза-
конные цели.

ДЕНЬГИ ИЗ ФНБ ВЛОЖАТ 
В ДОРОГИ

- Уже летом часть Фонда 
национального благососто-
яния, размещенная в валю-
те, преодолеет отметку в 7% 
ВВП. Мы можем вкладывать 
дополнительные доходы в 
развитие, в национальную 

экономику. Приоритетом 
должны стать окупаемые про-
екты, инфраструктурные. Это 
в том числе автомобильные 
обходы крупных городов, ма-
гистрали между областными 
центрами, выходы на феде-
ральные автотрассы.

СОЗДАДУТ КРУПНЕЙШИЙ 
АРХИВ ДОКУМЕНТОВ  
О ВОЙНЕ

- Мы обязаны защитить 
правду о Победе, иначе что 
скажем нашим детям, если 
ложь, как зараза, будет рас-
ползаться по всему миру? 
Наглому вранью, попыткам 
переиначить историю мы 
должны противопоставить 
факты. В России будет создан 
крупнейший и самый полный 
комплекс архивных докумен-
тов, кино- и фотоматериалов 
по Второй мировой войне, до-
ступных и для наших граждан, 
и для всего мира.

В КОНСТИТУЦИЮ  
НУЖНЫ ПОПРАВКИ

- Считаю, что необходимо-
сти в принятии новой Кон-
ституции нет. Потенциал 
Конституции 1993 года да-
леко не исчерпан.

Но полагаю возможным 
вынести на обсуждение ряд 
конституционных поправок, 
которые считаю важными для 
развития России.

Требования международ-
ного законодательства и до-
говоров, а также решения 
международных органов мо-
гут действовать на территории 
России только в той части, в 
которой они не противоречат 
нашей Конституции.

ГОССЛУЖАЩИМ ЗАПРЕТЯТ 
ДВОЙНОЕ ГРАЖДАНСТВО

- Предлагаю на конститу-
ционном уровне закрепить 
обязательные требования 
к лицам, которые занима-
ют должности, критически 
важные для обеспечения 
безопасности и суверенитета 
страны. Губернаторы, члены 
Совета Федерации, депутаты 
Госдумы, председатель пра-
вительства, его заместители, 
федеральные министры, ру-
ководители иных федераль-
ных органов, а также судьи 
не могут иметь иностранное 
гражданство, вид на житель-
ство либо иной документ, ко-
торый позволяет постоянно 
проживать на территории дру-
гого государства.

Смысл госслужбы именно в 
служении, и человек, который 
выбирает этот путь, должен 
прежде всего для себя решить, 
что он связывает свою жизнь с 
Россией, без всяких полутонов 
и допущений.

Еще более жесткие требо-
вания должны предъявлять-
ся к лицам, претендующим 
на должность Президента 
России. Предлагаю здесь за-
крепить требование о посто-
янном проживании на тер-
ритории России не менее 25 
лет, а также отсутствии ино-
странного гражданства или 
вида на жительство в другом 
государстве, причем не только 
на момент участия в выборах, 
но и когда бы то ни было ра-
нее.

Картина дня: 

Продолжение.  
Начало на < стр. 2 - 3.

Владимир ПУТИН:

У госслужащих не может быть 
паспорта другой страны

ВОПРОС - РЕБРОМ

Сколько на все это нужно денег?
Глава Счетной палаты РФ Алексей Кудрин сказал, что 

нынешнее Послание  - «самое дорогое на его памяти». А вице-
премьер и министр финансов страны Антон Силуанов 
оценил затраты только на решение демографических вопросов в 
400 - 450 миллиардов рублей.

- На предложения по увеличению материнского капитала понадо-
бится чуть меньше 100 миллиардов рублей, - прикинул министр 
труда и социальной защиты Максим Топилин.  - Пока этих 
денег в бюджете нет.

- Если вдуматься, это не так много. У нас бюджет профицитный 
на полтора триллиона рублей по итогам прошлого года! - проком-
ментировал «Комсомольской правде» доктор экономических наук 
Никита Кричевский.

Другое дело, что президент сказал о готовности распечатать 
кубышку  - Фонд национального благосостояния (ФНБ). В свое 
время власти решили, что будут копить сверхдоходы от продажи 
углеводородов и начнут их тратить, только когда сумма наберется 
солидная - 7% ВВП. Этот порог ФНБ должен перешагнуть уже летом.

Но платить врачам и матерям этими деньгами не будут, их пустят 
на инфраструктурные проекты.
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ПРЕМЬЕРА БУДЕТ 
НАЗНАЧАТЬ ПАРЛАМЕНТ

- В обществе обсуждает-
ся положение, что одно и то 
же лицо не должно занимать 
должность президента более 
двух сроков подряд. Не счи-
таю, что этот вопрос принци-
пиальный, но согласен с этим.

Считаю необходимым за-
крепить в Конституции 
принципы единой системы 
публичной власти. При этом 
полномочия и реальные воз-
можности местного само-
управления могут и должны 
быть расширены и укреплены.

Считаю необходимым пря-
мо закрепить в Конституции 
норму о том, что минималь-
ный размер оплаты труда в 
России не может быть ниже 
размера прожиточного ми-
нимума.

Необходимо кардинально 
повысить роль губернаторов в 
выработке и принятии реше-
ний на федеральном уровне. 
Считаю целесообразным за-
крепить в Конституции ста-
тус и роль Государственного 
совета.

Все фракции в Госдуме по-
лагают, что Федеральное со-
брание готово взять на себя 
большую ответственность за 
формирование правительства 
(аплодисменты в зале). Это 
ожидаемые аплодисменты, 
но дослушайте, что я хочу 
сказать. 

Предлагаю доверить Госду-
ме не просто согласование, 
а утверждение кандидатуры 
председателя правительства, 
а затем по его представлению 
всех вице-премьеров и феде-
ральных министров. При этом 
президент будет обязан назна-
чить их на должность, то есть 
будет не вправе отклонить 
утвержденные парламентом 
кандидатуры.

КОММЕНТАРИЙ
Политолог Георгий БОВТ 

вместе с «КП» разобрал по-
правки в Конституцию, ко-
торые предложил президент.

- Георгий, президент фак-
тически предложил новое 
разделение полномочий между 
ветвями власти. Госдума со-
гласовывает правительство, а 
Совфед - силовиков. Кто кому 
теперь будет подчиняться?

- Силовики - по-прежнему 
президенту. Да, в Совфеде 
будут проводить предвари-
тельные консультации. Но 
они могут никого ни к чему не 
обязывать. Как выбирал прези-
дент и судей, и силовиков, так, 
видимо, и будет. Вряд ли мож-
но представить в нынешнем 
политическом контексте, что 
Совфед восстанет против тех 
кандидатур, которые предло-
жит Кремль. Так что на деле 
пока все останется как есть. 
А в будущем - время покажет.

- А что с Госдумой и назначе-
нием правительства? Тут как 
все будет проходить?

- Дума получает, конечно, 
больше полномочий. Ей дают 
право назвать премьера, а пре-
мьер уже потом называет ми-
нистров и вице-премьеров. И 
Дума по ним фактически голо-
сует. И президент не может 
их отклонить. Это мощные 
перемены. Но тоже в основном 
в будущем. Сейчас же, учиты-
вая, в какой плотной связке у 
нас работает власть, никаких 
особых потрясений ждать не 
стоит. Особенно если сохра-
нится нынешнее большинство 
партии власти в Думе. Но 
торговаться с депутатами и 
фракциями придется больше. 
И это потребует большей за-
кулисной работы, консульта-
ций, уговоров, компромиссов. 
Так что в этом плане Дума по-
лучает некий новый вес, конеч-
но. Не столько Дума, сколько, 
может, ее руководство, так 
скажем.

- А президент не станет за-
ложником того, что навыби-
рали депутаты? Если премьер 
не устроит, его придется сни-
мать. Это же каждый раз по-
литический скандал…

- Ну и что? Сколько Путин 
снял премьеров? Далеко не 
одного. И мир не рухнул. В пре-
зидентской республике судьбу 
премьера все равно окончатель-
но решает президент.

- Для чего все это было сде-
лано? Вот такое разделение 
полномочий. Это же тоже 
усложнение себе работы.

- Уже можно говорить, что 
это подготовка к полити-
ческому транзиту власти в 
2024 году. И это создает це-
лый ряд новых возможностей 
для ныне действующего прези-

дента - управлять процессами 
как накануне этого транзита, 
так и после. Чтобы транзит 
не привел к политическому 
кризису. В данных поправках 
создан целый ряд механизмов 
предохранительных, которые 
призваны подстраховать от 
каких-то сильных потрясений 
в пору президентских выборов.

- Это удержит от кризиса?
- Изменения усложняют 

систему. И делают ее менее 
авторитарной. Усложнение 
системы приводит к тому, 
что в ней создаются новые 
внутренние сдержки и про-
тивовесы, которые можно за-
действовать в зависимости 
от политической ситуации. 
Сильный премьер - это, с 
одной стороны, интересный 
вариант, с другой стороны, 
его может снять президент. 
Ведь еще вопрос: кто будет 
президентом?

- Расширение полномочий 
Госсовета - что это такое?

- Можно посмотреть на ка-
захстанский опыт и на опыт 
Назарбаева. Это примерно 
так может выглядеть. Но 
мы не читали пока поправ-
ки конкретные по Госсовету, 
поэтому я могу тут только 
предполагать. А уже глава Гос-
совета сможет подруливать 
всей политикой.

- А расширение полномочий 
муниципалитетов. Это что?

- Надо смотреть, что они 
получат. Сейчас им не хватает 
ни денег, ни прав. Проще гово-
ря, нет ни того ни другого. Они 
все время должны идти к регио-
нальным властям за деньгами, 
на все их просить.

- А для чего их надо этим 

всем наделить? Почему они 
не могут жить, как сейчас?

- Такая система - это по-
стоянный источник недоволь-
ства. Муниципальные власти 
действительно ближе к наро-
ду, им виднее, что надо делать 
на том или ином конкретном 
месте. В общем, они должны и 
ответственность нести перед 
избирателями, для того чтобы 
какие-то проблемы решать.

- Когда ждать народного го-
лосования по этим поправкам?

- Поправки будут приняты 
в этом году, думаю. Напраши-
вающийся срок - единый день 

голосования. В сентябре. Хотя 
я бы провел весной. Потому что 
травка зеленеет, солнышко 
светит. И голосовать веселее.

БУДЕТ ПРИНЯТО 
ГОЛОСОВАНИЕМ  
ВСЕЙ СТРАНЫ

- При этом наша страна 
с ее огромной территори-
ей, сложным национально-
территориальным устрой-
ством не может существовать 
стабильно в форме парла-
ментской республики. Россия 
должна оставаться сильной 
президентской республикой. 
Поэтому за президентом, 
безусловно, должно сохра-
няться право определять за-
дачи и приоритеты правитель-
ства, как и право отстранять 
от должности премьера, его 
замов и федеральных мини-
стров.

Предлагаю предусмотреть, 
что назначение руководителей 
силовых ведомств президент 
может проводить по итогам 
консультаций с Советом Фе-
дерации. Считаю, что такой 
подход сделает работу сило-
вых органов более прозрачной 
и подотчетной обществу.

Принцип назначения по 
итогам консультаций с Со-
ветом Федерации может быть 
применен и в отношении про-
куроров регионов.

Считаю необходимым пред-
усмотреть в Конституции пол-
номочия Совета Федерации 
по представлению президента 
отрешать от должности судей 
Конституционного и Верхов-
ного судов.

Считаю необходимым 
провести голосование граж-
дан страны по всему пакету 
предложенных поправок в 
Конституции. И только по 
его результатам принимать 
окончательное решение.

Россия останется 
президентской

Продолжение дискуссии о том,  
как изменится власть в России после 

реформы, - на kp.ru

Президент в своем Послании предложил закрепить в Кон-
ституции роль Государственного совета. Что это за орган?

Госсовет в нынешнем виде был возрожден Владимиром Путиным 
в 2000 году. Фактически он является правопреемником Госсовета 
при Президенте РСФСР, который был создан в июне 1991-го, но 
упразднен в ноябре того же года и частично восстановлен в феврале 
1993-го. Однако функционировать он начал только с приходом на 
высший пост Путина.

Возглавляет Госсовет глава государства. Костяк этого органа 
составляет президиум, состоящий из губернаторов. Члены Госсо-
вета  - спикеры Совфеда и Госдумы, полпреды президента, главы 
фракций в Госдуме.

Властными полномочиями Госсовет не обладает и является лишь 
совещательным органом. На его заседаниях обсуждается испол-
нение поручений и распоряжений правительства и президента, 
рассматриваются предложения важнейших законопроектов, реша-
ются кадровые вопросы и разногласия. В последние годы формат 
Госсовета значительно расширился, и на его заседания приглашают 
представителей общественности.

К слову, в XIX веке у сформированного при российском императоре 
Госсовета было куда больше полномочий. Он мог рассматривать но-
вые законы или изменения в старых, вопросы внутренней и внешней 
политики в чрезвычайных ситуациях, отчеты по исполнению доходов 
и расходов... А в начале ХХ века - с 1906 по 1917 год - являлся за-
конодательным органом, фактически - верхней палатой парламента.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Что такое Госсовет 

Подготовили: Елена АРАКЕЛЯН, Роман ГОЛОВАНОВ, Анна ДОБРЮХА,  
Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ, Оксана КАЛЬНИНА, Дмитрий КОЗУРОВ, Александр КОЦ,  

Владимир ПЕРЕКРЕСТ, Дмитрий СМИРНОВ.
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Менять Конституцию не будут, но поправки внесут. Если за них проголосует народ.
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Программа о закулисье
 большой политики 

«В коридорах власти» - по будням 
в 9.45 на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Елена КРИВЯКИНА

Корреспондент «Комсомолки» 
увидела, как в парламенте приняли 
кандидатуру нового премьера.

С самого утра четверга в Госдуме все стояли на 
ушах. Депутаты как никогда дисциплинированно 
неслись на работу. Каждая из думских фракций 
ждала встречи с кандидатом на должность нового 
премьера Михаилом Мишустиным.

Уже в начале девятого утра Мишустин был в 
кабинете спикера Госдумы Вячеслава Володина. 
Говорили с глазу на глаз.

После этого они направились на встречу с 
фракцией «Единой России». Журналистов к Ми-
шустину старательно не подпускали - водили об-
ходными путями. Стоило Мишустину появиться 
в думском коридоре, проход перекрывался.

Володин хитро улыбался журналистам. Мишу-
стин приветствовал журналистов лишь кивком 
головы.

Фракция единороссов кандидатуру Мишусти-
на в итоге поддержала единогласно. По их сло-
вам, они «дали наказы кандидату», он их принял.

Дальше Мишустин пошел в КПРФ. Коммуни-
сты мучили его больше часа! По словам лидера 
КПРФ Геннадия Зюганова, кандидату в премьеры 
задали 12 вопросов.

- Отвечал он предельно откровенно! - расска-
зал Зюганов журналистам. А потом признался, 
что вообще-то сам давно и хорошо знает Мишу-
стина. И всячески намекал, что коммунисты к 
нему весьма лояльны. Но правила политической 
борьбы диктуют показывать власти козу.

- Мы не голосовали за Медведева. Мы не го-
лосовали за правительство Путина. И сейчас мы 
воздержимся при голосовании. Но наша фрак-
ция благоприятно отнесется ко всем инициати-
вам будущего правительства, которые совпадают 
с нашими программами, - сказал Зюганов.

Как рассказали другие депутаты от КПРФ, 
Мишустин на встрече с ними заявил, что он 
против введения прогрессивной шкалы НДФЛ 
(повышенной ставки подоходного налога для 
богатых). Но пообещал через два года ввести 
адресную помощь бедным. Мишустин также 
пообещал кардинальные изменения в Кабми-
не - и по персональному составу, и по структуре.

Как признался лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов, в его фракции был лишь один 
воздержавшийся. Остальные Мишустина под-
держивали.

- Мы задали острые вопросы. И увидели, что 
кандидат готов к диалогу. Импонирует, что у 
него есть своя позиция. По прогрессивной шка-
ле подоходного налога мы впервые услышали 
аргументы профессионала, с которыми можно 
не соглашаться, но дискутировать, - заметил 
Миронов.

А лидер ЛДПР Владимир Жириновский сказал, 
что его фракция Мишустина поддержит.

- В личном плане Мишустин благоприятное 
впечатление на нас произвел. Инженер. Нам 
всегда хотелось, чтобы инженер руководил. 
Большинством хотим поддержать, хотя отдель-
ные депутаты имеют свою позицию, - сказал 
Жириновский. А потом прямо по часам рас-
писал: в обед Госдума Мишустина утвердит, 
после полудня президент подпишет указ о его 
назначении, а вечером он уже въедет в свой 
новый кабинет в «Белом доме».
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Это фото можно было подписать так: «Мишустин премьерскую фуражку от Медведева принял». 
Хотя это лишь осмотр центра обработки данных в Городце, куда приехали теперь уже бывшие 

премьер Медведев и глава ФНС Мишустин. За спиной у первого - замминистра экономики 
Бабич, а у второго - министр финансов Силуанов. После отставки Медведева тоже бывшие.

 ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Евгений БЕЛЯКОВ, 
обозреватель отдела 
экономики «КП»

Семь 
профессиональных 

нового главы 
правительства.

Назначению Мишустина лично я 
очень обрадовался. По работе пере-
секался с ним часто, был на коллеги-
ях и закрытых встречах для прессы, 
брал интервью. Плюс общался с его 
сотрудниками и коллегами из других 
министерств. В итоге сложился образ 
человека, которого давно не хватало 
во главе правительства.

1.  
И это не умозрительное заклю-

чение. Это цифровой (запомните это 

рублей. В апреле 2010-го в ФНС на-
значили Мишустина. После этого сбо-
ры росли каждый год. Самая свежая 

раз! Профицитная казна и финансовая 

главного налоговика страны.

2.  То есть 
современный и технически подко-

ванный. Для него big data и искусствен-

писанные спичрайтерами. Не удивлюсь, 
если будущий премьер владеет каким-
нибудь языком программирования. Вся 
цифровая трансформация налоговой 

3. ный. Наверное, потому, 
что технарь. А именно этого 
сейчас не хватает нашей эко-

номической политике: внятной стра-
тегии и понятных инструментов для ее 
выполнения. Нужна система, которая 
будет работать на автомате, а не ручное 
управление, когда приходится затыкать 
дыры по ходу движения и подставлять 
костыли. В работе правительства явно 
будут радикальные изменения. В отли-
чие от многих своих коллег Мишустин 
не бюрократ. Он привык к проектному 
методу, который применяют в бизнесе. 

4. Жесткий, бескомпромиссный, 
требовательный, но справедливый. 
А еще у него репутация порядочного 
человека. Он создал такую систему, 
в которой уходить от налогов стало 
почти невозможно: на порядок сокра-
тил число фирм-однодневок, снизил до 
нуля воровство при возврате НДС. При 
этом количество проверок тоже упало 
в разы. Зачем ездить ко всем подряд 
и кошмарить бизнес, если можно реа-
гировать только на явные нарушения 
закона?! Глядишь, с коррумпированны-
ми чиновниками, разворовывающими 
бюджет, новый премьер тоже сможет 
разобраться.

5.  Это 
видно по походке, жестикуляции и 

манере речи. Энергия так и прет. С ним 

не похалтуришь. Как бульдозер, двига-
ется в заданном направлении. Он при-
вык ставить цели, принимать решения 
и брать ответственность за результат. 
Того же требует и от подчиненных. В 
нем есть внутренняя сила. Вполне воз-
можно, у Мишустина получится рас-
шевелить финансово-экономический 
блок правительства. 

6.  Я 
долго выбирал слово, но именно 

оно самое подходящее. Он умеет нала-
живать отношения со всеми. Высшие чи-
новники зачастую снобы. Будущий пре-

демократичный в общении. Уникальное 

положить к себе любого собеседника, 
даже рассказать анекдот, но при этом 
сохранить нужную дистанцию. Хлебо-
сольный, любит дарить подарки. Его 
одинаково любят и сотрудники налого-
вой, и предприниматели (хотя, казалось 
бы, он забирает у них деньги).

7. Он уважает субординацию. И не 
лезет не в свое дело. Во время интер-
вью год назад мы пытались разговорить 
главу ФНС. Мол, скажите, что вы думае-
те по поводу экономической политики 
правительства. И получали неизменный 
ответ: «Мужики, я занимаюсь сбором 
налогов. Не надо меня спрашивать, как 
ускорить экономический рост. Не моя 
сфера ответственности». 

Теперь ваша, Михаил Владимирович!

Депутаты Госдумы:

Вечером Мишустин уже въедет 

Эффективный, 
цифровой, порядочный
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В конце 2018-го 
кандидат  
в премьеры дал 
«Комсомолке»  
большое интервью. 
Многое из сказанного 
не устарело до сих пор.

- В последние годы налого-
вые поступления растут бы-
стрее, чем экономика. Поче-
му?

- Это комплексная рабо-
та налоговой службы. Мы 
используем разные инстру-
менты аналитики. Внедри-
ли специальную систему по 
учету НДС, контролируем 
розничные операции через 
онлайн-кассы, проводим ме-
роприятия по легализации 
зарплат. Все это вместе при-
вело к повышению платеж-
ной дисциплины и росту на-
логовых поступлений. В 2018 
году без повышения базовых 
ставок основных налогов до-
полнительные доходы кон-
солидированного бюджета 
составят 4 трлн рублей. Из 
них половина - ненефтега-
зовые поступления, причем 
пятая часть из них обеспечена 
качеством налогового адми-
нистрирования.

- Существует миф, что кош-
марите бизнес, чтобы платил. 
Предприниматели жалуются, 
что налоговики в последние 
годы лютуют.

- Ничего подобного. В 
России одно из самых либе-
ральных в мире налоговых ад-
министрирований. По коли-
честву и охвату проверок, по 
жесткости применения наши 
коллеги из других стран ра-
ботают гораздо жестче. Для 
юрлиц, например, число про-
верок в 2018 году снизилось 
на 30% - до 11 тысяч. Индиви-
дуальных предпринимателей 
проверили 900 человек, физи-
ческих лиц - всего 300 чело-
век. В относительных цифрах 
сейчас ФНС проверяет всего 
двух налогоплательщиков-
юрлиц из 1000, это 0,2% от их 
количества. В малом бизне-
се - одного из 4000 - 0,025%. 
Так что эти мифы о тоталь-
ных налоговых проверках не 
построены на фактах.

- Налоговая служба те-
перь работает как часы. И 
если раньше предпринима-
тели могли как-то скомпен-
сировать строгость законов 
возможностью их обхода, то 
теперь никуда не деться. Вам 
не кажется, что это тормозит 
экономический рост?

- Полностью не согласен. 
Раньше вообще другая ситуа-
ция была. Воровали так, что 
не приснится. Как думаете, 
почему с 2014 по 2018 год по-
ступления по НДС выросли 
почти в 1,4 раза при росте 
экономики на 1,2%? Да по-
тому что невозможно стало 
воровать. Разрыв между упла-
ченным НДС и тем, который 
к вычету заявляется, у нас в 
стране один из самых низ-
ких в мире - меньше 1%. Для 
сравнения, в 2016 году он был 
8%. В деньгах это 676 млрд 

рублей, а сейчас - 86,6 млрд. 
Это та сумма, к которой могут 
быть вопросы, связанные с 
неуплатой. Естественно, все 
это обеляет экономику и дает 
стимул развиваться.

- Но если бизнес от этой ле-
гализации закроется, кому от 
этого лучше? Это же рабочие 
места в том числе.

- Вы говорите: давайте мы 
будем уклоняться от уплаты 
налогов, совершать престу-
пление, которое карается в 
том числе уголовным зако-
нодательством, а если вдруг 
нас поймают, мы закроем 
этот бизнес, потому что вы 
убиваете нелегальный бизнес. 

Мы сделали все возможное, 
чтобы бизнес чувствовал се-
бя отлично. Мы ему, наобо-
рот, помогаем. Если закроет-
ся нелегальный бизнес, это 
выгодно всем, и простым 
гражданам-потребителям, и 
государству, потому что биз-
нес будет конкурировать не за 
счет того, кто меньше уплатил 
налогов, а за счет наращива-
ния производства, снижения 
издержек, снижения цен и 
повышения качества товара. 
Это и есть добросовестная 
конкуренция.

- С 2019 года в четырех ре-
гионах стартует эксперимент 
по налогу на самозанятых. Как 
планируете этих людей из тени 
вытаскивать?

- Это не новый налог, а 
новый налоговый режим, и 
никого, как вы сказали, вы-
таскивать мы не собираемся. 

Самозанятый - это человек, 
который сам производит то-
вары или предоставляет услу-
ги, у которого нет работодате-
ля, нет наемных работников, 
оборот не более 2,4 млн. Эти 
люди по закону обязаны пла-
тить 13% со своих доходов. 
Теперь государство предо-
ставляет льготу тем, кто за-
хочет ею воспользоваться. А 
мы попытались сделать эту 
услугу наиболее удобной. 
Чтобы не нужно было нигде 
регистрироваться, приходить 
в налоговую, заполнять спе-
циальные формы. Можно 
загрузить мобильное прило-
жение, отсканировать свой 
паспорт, сделать фото на те-
лефон - и все, можно платить 
всего 4% с оборота и работать 
в правовом поле. Причем в 
эту ставку входят и отчисле-
ния в Фонд обязательного 

медицинского страхования, 
то есть отдельно платить стра-
ховые взносы в конце года и 
сдавать отчетность тоже не 
нужно. (Примечание «КП»: В 
четырех пилотных регионах 
в статусе самозанятого за-
регистрировали порядка 300 
тысяч человек. С июля 2020 
года режим вводится еще в 
19 регионах страны.)

- Зачем нужен этот новый 
налоговый режим?

- Цель прежде всего со-
циальная. Мы формируем 
прозрачную бизнес-среду. 
На первый план выходит сам 
факт того, что гражданин ра-
ботает открыто, не неся ни-
каких рисков. 

- У нас доверия к государству 
нет. Все боятся, что законо-
датели сначала 4% сделают, а 
потом больше.

- А чего бояться? Закон уже 
одобрен Советом Федерации. 
Размер ставки обозначили на 
10 лет. Нельзя внести поправ-
ки, ведущие к ухудшению 
прав граждан.

- Постоянно циркулируют 
слухи, что любые поступления 
на банковский счет будут авто-
матически считаться доходом. 
Мол, банк будет сам снимать 
подоходный налог. Такое ре-
ально обсуждалось?

- Переводы между физи-
ческими лицами с карты на 
карту, со счета на счет не 
являются налоговой базой. 
Поэтому никаких налогов с 
этого браться не будет. Пе-
ревод от другого физлица не 
формирует налоговую базу, 
а факт его получения сам по 
себе не является объектом на-
логообложения. Точка.

- Можно ли говорить, что на-
логовая теперь тотально кон-
тролирует все доходы и рас-
ходы граждан?

- Это неправда. Мы кон-
тролируем исполнение на-
логового законодательства, а 
не доходы и расходы людей. 
Не каждодневные его по-
купки. У нас нет контроля за 
расходами граждан. Нужно, 
чтобы наши граждане помни-
ли о своей конституционной 
обязанности - уплате налогов. 
И делали это в добровольном 
порядке.

Подготовили  
Евгений БЕЛЯКОВ,  

Алексей БОЯРСКИЙ.
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Михаил Мишустин уже более 20 лет участвует в матчах любительских 
хоккейных команд, а также входит в правление Федерации 

хоккея России и Наблюдательный совет ХК ЦСКА. 

В 2010 году Мишустин стал гостем программы 
Владимира Познера. В конце эфира ведущий зада-
ет стандартные вопросы из анкеты Марселя Пруста. 
Но для главы ФНС вопросы он немного изменил.

 ✓ Любимая птица - попугай.
 ✓ Любимый цветок - орхидея.
 ✓ Кем из ныне живущих хотел бы быть - Стивом 

Джобсом.
 ✓ Любимый композитор  - Гаврилин (советский 

композитор, автор опер, балетов и симфониче-
ских произведений, его музыку можно услышать, 

например, в фильмах «Женитьба Бальзаминова» и 
«Деревенская история»).

 ✓ Какой недостаток легче всего прощает  - сла-
бость.

 ✓ Три желания, которые загадал бы Золотой Рыбке, - 
чтобы не болели близкие люди, чтобы в России 
не было бедных, закончить налоговую реформу.

 ✓ Любимый литературный герой - Чебурашка.
 ✓ Оказавшись перед Богом, что вы ему скажете - 

попрошу за все прощения и поблагодарю за 
то, что дал такое счастье - жить на земле.

Анкета Михаила Мишустина
 ■ ВОПРОС - ОТВЕТ

Михаил МИШУСТИН: 

Расходы граждан 
мы контролировать 
не собираемся

 ■ ПРОчИТАНО В «КОМСОМОльСКОй ПРАВдЕ»

Полная 
версия 
интервью  
на сайте kp.ru
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Дмитрий КОЗУРОВ

С 2020 года россиянам начали 
оформлять электронные трудовые 
книжки. Вместо привычных серых 
книжечек теперь электронный код 
на серверах Пенсионного фонда. 
Правда, светлое технологичное бу-
дущее - дело добровольное.

- У каждого гражданина будет 
право самостоятельно определить, 
хочет он, чтобы ему продолжали 
вести бумажную трудовую книж-
ку, или нет, - заявил председатель 
Комитета по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Госдумы 
Ярослав Нилов.

У нас есть год, чтобы опреде-
литься. Чтобы остаться верным 
бумаге, делать ничего не нужно. 
По умолчанию серые книжечки 
остаются неприкосновенными. А 
если хочется технологичного де-
лопроизводства, нужно отнести 

в отдел кадров заявление. 
На листочке - торжество 
прогресса пока не повсе-
местное.

Выбора не оставили толь-
ко молодежи. Тем, кто начина-
ет работать с 2021-го, можно даже 
не заводить серую книжечку. Для 
остальных «Комсомолка» взвесила 
все плюсы и минусы нововведения.

1. НЕВОЗМОЖНО ПОТЕРЯТЬ
Привычная серая книжечка - 

вещь ненадежная. Пожар, переезд (не-
понятно еще, что хуже) или простое 

- Все помнят прошлогоднее наводне-
ние в Иркутской области. Там из-за боль-
шой воды было утрачено почти 300 

председатель правления Пен-

тон Дроздов
вить информацию, региональные 
власти собирали специальные комиссии, 
которые провели довольно трудоемкую ра-
боту. Были бы тогда электронные книжки, 
достаточно было бы нажать пару кнопок.

2. ПРОЩЕ ОФОРМИТЬ ПЕНСИЮ
Сейчас сбор документов для ПФР 

зачастую превращается в настоящий квест. 
Если трудовая заполнена неправильно или 

данных там не хватает, человека отправля-
ют в путешествие по прошлому: нужно 

обойти предыдущие места работы и 
взять справки, подтверждающие, что 
он действительно там трудился. Если 

учесть, что у многих стаж уходит кор-
нями в 90-е, когда творился настоящий 

бардак, получить подтверждение бывает 
невозможно. Фирма просто не вела учет 
или документы утеряны: в результате стаж 
подтвердить нельзя и платить пенсию за эти 
годы не будут.

С электронными трудовыми такой про-
блемы не будет в принципе. В идеале ПФР к 
выходу человека на заслуженный отдых уже 
будет видеть полную картину его карьерных 

свершений и сможет рассчитать пенсию. Тем 
более когда систему отладят, работодателей 
обяжут передавать информацию о кадрах 
чуть ли не в режиме реального времени.

3. ЛЕГКО ПОЛУЧИТЬ ВЫПИСКУ
В некоторых жизненных ситуациях, 

например, для оформления загранпаспорта 
или ипотеки, нужна выписка из трудовой 
книжки. Сейчас идти за ней нужно туда, где 
документ хранится, то есть в отдел кадров. 

точно зайти в личный кабинет на сайте ПФР 
или портале госуслуг.

- Такая справка будет действительна во 

НЭП: наша экономическая полоса

1. ИНФОРМАЦИЯ 
ИСЧЕЗНЕТ

ИЛИ БУДЕТ 
УКРАДЕНА

Главный страх людей 
перед неотвратимым, судя 
по всему, цифровым буду-
щим, что данные пропадут. 
Голливудские фильмы при-
готовили нас и к вос-
станию машин, и к 
бандам хитроумных 
хакеров. Так что у 
народа нет никакой 
уверенности в том, 
что летопись наших трудо-
вых свершений, которая хра-
нится где-то на неведомых 
серверах, будет в полной 
сохранности.

- Мы работаем с персо-
нальной информацией с 
1997 года и накопили в этом 

информации используем са-
мое современное оборудо-
вание. Так что потери данных 
можно не опасаться.

2. У КАДРОВИКОВ
ПРИБАВИТСЯ 

РАБОТЫ
Власти обещают, что ве-

сти кадровый учет станет 
проще. Но у профессиональ-
ного сообщества другое мне-
ние на этот счет.

- Для кадровиков и для 
бизнеса объемы работы, 
по крайней мере в ближай-
шие годы, будут не меньше, 
а больше. Процентов на 5 

своими ожиданиями от ново-
введений директор Инсти-
тута профессионально-
го кадровика Валентина 
Митрофанова.

И дело не только в 
том, что, если че-
ловек захочет со-
хранить бумажную 
книжку, кадровики 

будут делать двой-
ную работу: на бумаге 

и в компьютере.
Закон не установил срок 

окончательного перехода 
на цифру. То есть все, кто 
сейчас работает, могут до 
самой пенсии требовать ве-
сти свои трудовые книжки в 
бумажном виде. И даже ес-
ли коллектив какого-нибудь 
предприятия в следующем 
году дружно напишет за-
явления, чтобы им не вели 
бумажные книжки, для от-
дела кадров мало что по-
меняется.

- Потому что нужно за-
полнять книгу учета дви-
жения трудовых книжек и 
приходно-расходную книгу 
по учету бланков. Ведь в 
любой момент могут при-
нять на работу человека с 
бумажной трудовой, и ему 

объясни-ла Митрофанова.

3. СТАРЫЕ КНИЖКИ 

НУЖНО ХРАНИТЬ
В случае, когда трудовая 

книжка утеряна, ПФР под-
нимает данные об отчисле-
ниях работодателя. Логич-
но же, раз фирма платила 
за человека, значит, он там 
действительно работал. Но 
проследить стаж таким обра-
зом можно только до 1997 

выдавать СНИЛС.
- До этого времени не 

существовало персонифи-
цированного пенсионного 
учета. Работодатели пода-
вали сведения, не указывая 
конкретных людей, которые 
у них трудятся. То есть если 
трудовой стаж начался рань-
ше 97-го, бумажная трудо-
вая книжка - единственный 
документ, который этот стаж 

Валентина Митрофанова.
Так что даже если те, кто 

начал работать до 1997-го, 
перейдут на цифру, серую 
книжечку, которую им выда-
дут в кадрах, нужно беречь.
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Трудовые книжки
переводят в интернет

В этом году 
каждому россиянину 

нужно решить, 
оставлять главный 

документ работника 

или переходить 

вариант.

ЗА

Программа о том, что касается 
каждого! Слушайте «Экономику»

по будням в 17.00

бумажное 
рабство!

больше. Об этом - на kp.ru 
в разделе «Экономика»
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Дмитрий ОЛЬШАНСКИЙ

Старинные 
провинциальные 
города - настоящая 
история 
древней России - 
катастрофически 
пустеют и рушатся 
у нас на глазах.

УЕЗДНАЯ РАЗРУХА
В эти долгие праздники я 

был в Костромской области. 
Это другой мир.

Это в некотором роде Луна, 
но только русская и заволж-
ская.

Тишина и пустота. Глу-
хие леса и маленькие двух-
этажные города на больших 
озерах. Ампирные храмы и 
высокие свечи-колокольни. 
Купеческие особняки и 
столетние деревенские до-
ма, оставшиеся от местных 
крестьян-отходников. И - са-
мое главное - ощущение, что 
ты оказался в каком-то ином 
измерении, где почти нет ни 
аляповатой современности, 
ни советского промышлен-
ного гигантизма.

Но у всякой Луны есть своя 
обратная сторона.

И в случае с костромскими 
краями это самая настоящая 
трагедия.

Лет тридцать - сорок назад 
была знаменитая тема: гибель 
русской деревни.

Сколько всего прекрасно-
го было написано об этом - 
хотя бы одно «Прощание с 
Матерой» может вспомнить 
каждый, - сколько слез было 
пролито, и какая огромная 
часть русской жизни оберну-
лась тогда, в ХХ веке, разру-
хой и пустотой.

Но теперь это уже неакту-
ально.

Деревня - за вычетом от-
дельных редких поселений, 
где плотно обосновались дач-
ники или где за счет прежнего 
укрупнения все еще действу-
ют школы, бывшие колхозы 
etc., - давно умерла. Она - это 
уже история.

А сейчас речь идет уже о 
смерти малых городов.

И Костромская область - и 
не только она, разумеется, в 
Новгородской, Тверской или 
Кировской области все почти 
то же самое, - это идеальная 
иллюстрация умирания рус-
ского уездного города.

АУ, «СКРЕПЫ»!
Подавляющее большинство 

домов в русских уездных го-
родах выглядят так, что сра-
зу понятно: ремонта не было 
минимум полвека.

В некоторых райцентрах до 
сих пор - 2020 год! - нет газа. 
Топят дровами.

Каждый работающий биз-

нес - будь то гостиница, кафе 
или пекарня - воспринима-
ется как счастье, как нечто 
удивительное, что выживает 
каким-то чудом.

Кто в состоянии поступить 
в вузы крупных городов - 
уже не возвращаются.

Памятники, уни-
кальные наши 
храмы - в пла-
чевном состоя-
нии.

Воскресен-
ский монастырь 
в Солигаличе - 
ХVII век, много ли у 
нас сохранилось от допе-
тровской России? - стоит за-
брошенным, и по колокольне 
прошла огромная трещина.

Макарьево-Унженский 
монастырь - и снова ХVII 
век! - действует, но собор с 
фресками «закрыт навсегда» и 
медленно погибает за полной 
невозможностью его восста-
новить. Колокольня рухнула 
уже в постсоветские годы, на 
ее месте - груда кирпичей.

Директор музея в том же 
Макарьеве - замечательная 
женщина - говорит, что не 
имеет возможности даже тол-
ком отремонтировать кры-
шу в музейном особняке, 
поскольку своими силами на 
федеральном памятнике ни-
чего делать нельзя, а получить 
достаточно денег от центра, 
чтобы сделать все по прави-
лам, - несбыточная мечта.

В изуродованном город-
ском соборе Чухломы - хлебо-
завод, то же самое  и в Нерех-
те. А как иначе? Никто ведь 
не построит новое здание для 
предприятия, чтобы убрать 
его из храма. Ау, «русская 
духовность». Ау, «скрепы» и 
«культурный код российской 
цивилизации».

В Галиче, Судиславле - ров-
но то же самое. Ты едешь по 
городу и видишь страшные, 
то руинированные, а то за-
нятые хозяйственными по-
мещениями памятники XVII 
и XVIII веков.

А потом видишь, как все это 
выглядело сто лет назад, - и 
хоть плачь.

МИЛЛИАРДЫ И НИЩЕТА
Но дело не только в церк-

вях и монастырях, не только 
в архитектуре.

Дух страшной бедности, да 
что там бедности - нищеты и 
безнадежности - чувствует-
ся везде на этой прекрасной 
земле.

Какие-то жалкие то ли пят-
надцать, то ли двадцать кило-

метров дороги, которая могла 
бы напрямую, без огромно-
го объезда, связать север Ко-
стромской области с Воло-
годской, с Тотьмой,  многие 
годы невозможно построить.

И на дорогах построенных  
то и дело попадаются такие 
участки, что хоть вермахт осе-
ни 1941 года туда отправляй. 
Расчетная скорость хорошего 
автомобиля там - десять - пят-
надцать километров в час.

Ну а как живут люди - даже 
и спрашивать стыдно.

И вот ведь что самое обид-
ное.

Можно было бы понять, ес-
ли бы вся эта разруха имела 
место в каком-нибудь 1991 
году. Когда разваливается 
страна, когда гибнет ее эко-
номика в целом, когда казна 
пуста и вот-вот начнется то ли 
война, то ли голод - странно 
жаловаться.

Но у современной России 
очень много денег.

Одних только резервов у нас 
скоро будет 600 миллиардов 
долларов.

Ну а деньги госбанков и го-
скорпораций?

А состояния лояльных как 
будто бы государству олигар-
хов?

А воровские капиталы, ко-
торые то и дело конфискуют 
органы?

Да одних только неизрас-
ходованных остатков наше-
го профицитного бюджета 
столько, что на эти деньги 
несколько самых депрессив-
ных областей можно было бы, 
кажется, превратить в Герма-
нию или Швейцарию.

МЕГАПОЛИСЫ И ПУСТОТА
Деньги есть. Но существует 

принципиальное решение их 
не вкладывать.

Чиновники исходят из то-
го, что все население России 
нужно собрать в десять мега-
полисов или этаких сверхцен-
трализованных зон, где эти 
люди упакуются - как сельди в 
банке - в уродливые бетонные 
многоэтажки.

А вся остальная страна 
пусть стоит пустая.

Не хочется сколько-нибудь 
равномерно распределять по 
ней деньги. Тянуть газопро-
воды. Давать дешевые креди-
ты. Помогать цивилизован-
ному, то есть малоэтажному 
строительству. Восстанав-
ливать храмы. И приводить 
в порядок маленькие города, 
которые могли бы быть не ху-
же европейских.

Зачем? Все это далеко, неу-
добно, долго и неохота.

Вот есть у нас мегаполисы - 
и мы там построим огромные 
башни, парк и центр совре-
менного искусства, а все 
остальное - давайте просто 
считать, что ничего этого нет.

Но Россия - есть.
И моя любимая Костром-

ская, и Новгородская, и Твер-
ская, и Кировская, и многие 
другие наши несчастные об-
ласти  задыхаются от этого 
несправедливого и смертель-
ного недофинансирования и 
очень скоро превратятся в пу-
стыню.

Кто туда придет? Китайцы? 
Таджики? Может, иноплане-
тяне?

Или никто не придет.
Так и будет снег заметать 

груды кирпичей.
Здесь был город Солигалич. 

А здесь был город Макарьев. 
А здесь был город Судиславль.

Здесь была жизнь.
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На картинках 
наши деревни 

и малые города 
почему-то 

выходят светлее 
и цветастее, чем 

в жизни...

 ■ ЗВОНОК ЭКСПЕРТУ

100 миллионов 
человек  
в 10 мегаполисах 
Россию не сохранят

Корреспондент «КП» Дмитрий 
СТЕШИН связался с одним из 
самых компетентных экспертов 
по русской вымирающей про-
винции, главой Фонда развития  
малых сообществ (поселений) 
Глебом ТЮРИНЫМ, живущим, 
кстати, в архангельской глубинке 
и задал ему вопрос:

- Допустим, деревня умерла. 
Как спасти следующие жерт-
вы - малые города России?

- Увы, нужно понять и принять: 
прошлый уклад жизни в России 
- совхозы и колхозы, которые да-
вали много рабочих мест, - закон-
чился, он не вернется. Пришедшие 
им на смену агрохолдинги автома-
тизированы, и участие человека в 
них минимально, а интенсивность 
производства такая, что фермеры 
не могут с ними конкурировать. 
Поэтому провинции нужен возврат 
малых производств. Уездные го-
рода пустеют, но и в мегаполисах 
сотни тысяч горожан хотят вер-
нуться на землю.

- Конспирологи намекают, 
мол, есть негласная програм-
ма - собрать всех россиян в 
десятке мегаполисов, чтобы 
не «размазывать» деньги по 
огромным площадям.

- Думаю, здесь нет злого умыс-
ла, это всего лишь «управление по 
факту». Но, понятное и привычное, 
оно не отвечает новым вызовам.

- Что может переломить это?
- Страх. Как только станет по-

настоящему страшно, все изме-
нится. При нынешнем подходе 
Россия не сможет сохраниться. 
100 миллионов человек в 10 мега-
полисах не удержат эти огромные 
территории России.

«Электричка Москва - 
Владивосток» - 
об уникальном 

путешествии собкоров «КП» 
через всю страну читайте на сайте

Записки Неравнодушного Путешественника

Умирает уже не деревня,  
а русские города! Как их спасти?
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Сценарий сериала 
«Во все тяжкие» 
повторился 
под Санкт-
Петербургом 
в бывшем ангаре 
оборонного 
завода, откуда 
изъяли 8 тонн 
«синтетики».

Вечером 20 ноября 
капитан полиции Пе-
тров подошел к же-
лезному ангару в посел-
ке Обуховец, где раньше 
располагалось подсобное 
хозяйство завода «Боль-
шевик» (ныне Обу ховский 
оборонный завод), и 
стукнулся в железные 
ворота.

- У нас мероприятия про-
ходят по нелегальному ми-
гранту, по розыску транспор-
та угнанного, - оправдывался 
потом участковый, - мы же 
всегда такие места осматри-
ваем. Ангар за забором то 
работал, то не работал, его 
перепродавали каждый год...

Но в ангаре служивый на-
шел не мигрантов, а барханы 
«кристаллов», сохнущих на 
застеленном пленкой полу, 
всего пять тонн восемьсот ки-
лограммов наркотика-сырца. 
Четыре промышленных мик-
сера, где мололась нарко-
та. 80 тонн ингредиентов-
химикатов. Две с лишним 
тонны упакованного, готового 
к отправке товара…

Интервью «КП» Петров 
отказался дать наотрез: «На-
чальство запретило, а мне 
остался месяц до пенсии, я с 
1994 года работаю, дайте уво-
литься спокойно», - зато под-
робно рассказал все сослу-
живцам, а те записали героя.

Он говорит, что железные 
ворота были открыты. Что 
варщики, сварившие самую 
большую партию «синте-
тики» в истории - 7 тысяч 
894 килограмма «соли» стои-
мостью 7 млрд рублей, - даже 
не выставили охрану...

Вам это ничего не напоми-
нает? Незапертый вагончик-
лаборатория в пустыне, особо 
чистые «кристаллы», беспеч-
ные «химики» в трусах...

«Во все тяжкие», - выдохну-
ли любители американских 
сериалов.

АНГАР
Я стою перед железным 

гофрированным забором, 
за спиной - тридцать кило-
метров от райцентра Тос-
но. Здесь серая трехэтажка, 
частные домики, развалины 
и ангар.

Обхожу забор по периметру 

и проникаю на территорию. 
Когда-то, до 91-го года, тут 
была двухэтажная пилорама 
и тарный цех. Теперь в боку 
ангара круглая дыра и вид-
ны синие бочки из-под хи-
микатов, тысячелитровый 
квадратный контейнер для 
вызревания наркотика и над-
писи: «Серж Дима» и «666».

Серж - это 48-летний суди-
мый за разбой Сергей Каменев 
из Кемеровской области.

Дух из дыры и подсобки 
ангара, в которую можно 
залезть, шибает такой, что 
слезятся глаза, пахнет то ли 
доместосом, то ли другой 
хлоркой. Очень скоро не-
меет язык, а голова на-
чинает болеть, как от 
водки на второй день. 
Брр, какая гадость эти 
ваши наркотики…

Из ближайшего до-
ма ко мне спешит пен-
сионер: когда несколько 
недель назад лабораторию 
накрыли, Виктора Ивановича 
взяли понятым, он все видел 

собственными глазами, а до 
того каждый день общался с 
преступниками:

- Приехали к нам в сентя-
бре, веселые такие! Этого, ко-
торый старше, Батей звали, 
а другого - Сынок. Это я уж 
потом по телевизору увидел: 
Каменев и Сурнаков (задер-
жанный Николай Сурнаков 
родом из Белоруссии. - Ред.). 
Батя все балагурил, но нас на 
территорию они не пускали. 
И вагончик там стоял с охра-
ной в камуфляже...

То есть охрана все-таки 
была.

- Нам-то сказали, здесь 
снова будет пилорама, мы 
обрадовались: «Баньки себе 
срубим подешевле»…

Между собой местные зовут 
ангар «криминальный сарай»: 
пять лет назад здесь уже бы-
ло задержание с ОМОНом. 
Предприниматель, объявив-
ший, что производит авто-
клавы для стерилизации мед-
инструментов, перебивал там 
номера на разных приборах 
и, говорят, нагрел даже Бай-
конур... Большая, славная 
история.

У того жулика Виктор Ива-
нович работал сторожем.

- В этот раз полицейские 
как набежали - всё землю 
магнитным щупом тыкали у 

ручья, флешку какую-то ис-
кали. Вы там поаккуратней 
про меня, главного-то ихнего 
еще не поймали, он, поди, 
высоко в Москве сидит, - сви-
детель многозначительно по-
казывает пальцем вверх…

Мне тоже кажется, что 
миллиарды варятся не сами 
по себе. Учитель из сериала 
Уолтер Уайт только поначалу 
синтезировал метамфетамин 
(наркотик такой) на колен-
ке, потом-то он связался с 
международным преступным 
синдикатом… 

Правда, меры безопасно-
сти все-таки слабоваты для 
синдиката. А может, в Тосно 
была крыша, а участкового 
не поставили в известность?

БЫЛА ЛИ КРЫША
Передо мной представитель 

Управления по расследованию 
преступлений, связанных с не-
законным оборотом наркоти-
ческих средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров, 
ГСУ МВД РФ по Санкт-
Петербургу и Ленинградской 
области полковник юстиции. 
Он был на месте через два ча-
са после того, как участковый 
вызвал подкрепление, теперь 
руководит расследованием:

- Мы крышевания по-
ка не видим, и, по на-
шему мнению, его там 
нет. Соучастие силовых 
структур можно предпо-
ложить, если лаборато-
рия действует длительное 

время и жители жалуются 
на запах, а правоохрани-

тельные органы не реаги-
руют, но эти-то проработали 
всего месяц... Вы правильно 

поняли: неотъемлемая часть 
производства наркотиков - 
резкий химический запах, 
поэтому злоумышленники и 
выбирают такие удаленные 
места: в лесу, на окраине за-
брошенных поселков, в от-
дельно стоящих домах. Ино-
гда во время синтеза жгут во 
дворе покрышки - заглушают 
запах. Ворота держат на за-
поре, а в Обуховце - еще и 
под видеонаблюдением: мы 
изъяли там несколько тера-
байтов съемки, занимаемся 
изучением... Кстати, мы же 
допрашиваем арестованных. 
Старший дал им четкую ин-
струкцию: «Если на террито-
рию влезут местные жители, 
гнать под любым предлогом». 
Они переспросили: «А если 
придут сотрудники?» «Со-
трудники?! Бежать».

Так и случилось: участко-
вый пришел - они дунули в 
разные стороны.

Брошенных телефонов и 
машин оперативникам хва-
тило, чтобы за несколько ча-
сов вычислить Говорушкина 
и Сурнакова, а Каменев сдал-
ся сам.

Всю ночь он сидел в лесу в 
чем был, без теплой одежды, 
смотрел на полицейские ми-
галки... Утром явился, синий, 
как бобик! В тюрьме все-таки 
ужин, макароны.

Представитель следствия 
вспоминает:

- Я ночью туда приехал: гор-
ло першит, слезы текут, не-
возможно находиться! Нар-
котик собирали совковыми 
лопатами! Конечно, никогда 
не видели такого масштаба... 
Работали двое суток без сна, 

    8 тонн наркоты сварили        бывший воспитатель 
детского сада, бизнесмен,       мигрант и зек

 � ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Правильное название «кри-
сталлов» или «соли»  - N-метил-
эфедрон-альфа-перролидино-
валерофенон или альфа-PVP, но 
наркоманы всегда употребляют 
сленг, также как метамфетамин 
они зовут «мет», «фен», «меф».

Оба вещества - синтетические 
наркотики. Раньше страна сиде-
ла на импортном героине, кото-
рый ввозился из Афганистана, 
но примерно в 2013 году про-
изошло импортозамещение: 
«синтетика» производится вну-
три страны из отечественных 
компонентов.

Стоит дешево, вмазаться - как 
съесть кило колбасы. Разумеет-
ся, доступность сделала отраву 
еще опаснее. «Соль», - написано 
рядом со всеми школами.

НАША 
СПРАВКА

Культовый сериал о заболевшем 
раком учителе, начавшем ради денег 

варить наркоту, в оригинале называется 
Breaking Bad, а в России шел под названием 
«Во все тяжкие», хотя правильнее перевести 
«Ломая систему» или «Хуже некуда».

Когда выяснилось, что 25-летний Дми-
трий Говорушкин учился в педвузе 

и даже за деньги сидел с детьми, 
сходство стало еще сильнее.

Группировка по синтезу «соли» (расфасованный товар - 
на фото слева): � водитель Николай Сурнаков,

� лидер Никита Воронов, � грузчик Сергей Каменев.
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и такой адреналин! Казалось, 
горы могу свернуть, как в мо-
лодости! Потом, конечно, 
понял, какой энергетик на 
меня подействовал, и очень 
плохо было. Вот так и изна-
шивается организм. 

В Следственном управле-
нии мне рассказывают слу-
чай: взяли они варщика, 
который неделю не снимал 
майку, посадили в камеру, 
наутро охрана мечется - вся 
камера под кайфом. Хватило 
одной майки.

Вот потому «химиков» из 
Обуховца допрашивали в ка-
бинетах с открытой дверью. 
Во избежание.

«ХИМИК»
Ангар они купили в соб-

ственность за 400 тысяч ру-
блей («КП» нашла риэлтора, 
который выставлял объект на 
продажу), оформили на род-
ственницу одного из членов 
шайки.

«Химиком» был Дмитрий 
Говорушкин. Учился в педву-
зе, в соцсети он в футболке с 
надписью «Сделай свою жизнь 
лучше! Без наркотиков».

- Он такой активист был, - 
рассказывали мне знакомые 
арестованного по школе в го-
роде Кириши. - Участвовал во 
всех мероприятиях, веселый, 
общительный. Дружит с быв-
шей классной руководитель-
ницей.

Классная руководитель-
ница Козлова Ирина Ахма-
довна, на странице которой 

Говорушкин чинно идет в 
патриотическом строю с ге-
оргиевской лентой, сделала 
все, чтобы воспрепятствовать 
работе «КП». В школе мне со-
общили, что давать СМИ ин-
формацию запрещено, а ког-
да я в отчаянии разместила 
в городской группе объявле-
ние «Ищу одноклассников!», 
Ирина Ахмадовна позвони-
ла админу и заставила снять 
текст.

Что за трогательная забота 
о наркоторговце?

Моя версия: Говорушкин 
для учителей свой, мать Дми-
трия работает в местном дет-
ском саду «Березка», и в этом 
же саду будущий преступник 
проходил практику.

- Очень хорошо отношусь 
к Диме, - подтвердила заве-
дующая садиком.

Следствию Говорушкин 
уже сообщил, что эта лабо-
ратория вторая, первая была 
поменьше. Жена Дмитрия Ва-
лентина - выпускница эконо-
мического вуза - описывала в 
сети свои тщетные попытки 
создать легальный бизнес по 
производству диванов: «К со-
жалению, денег сегодняшний 
день мне не принес… Бегала 
по делам, а денег как не было, 
так и нет…» (Дневник жены 
наркоторговца - на kp.ru.)

- Жили они в ба-
бушкиной квартире, он 
не мог устроиться на работу, 
пробовали продавать мебель - 
прогорели, - рассказал знако-
мый. - Весной Дима сказал, 
что устроился в фирму, кото-
рая производит жидкость для 
прочистки труб на Киришин-
ском нефтезаводе, поэтому 
от него так пахнет, она по-
верила. Стал приносить по 
200 - 250 тысяч - считала, что 
еще и мало за такую вредную 
работу! Съездили на дешевый 
курорт, хотели доделать ре-
монт и наконец подумать о 
ребенке. Там, конечно, вся 
семья в шоке…

Маленькие трагедии капи-
талистического общества, в 
котором, чтобы родить ребен-
ка, нужно заработать, а высо-
кооплачиваемых мест - раз, 
два и обчелся.

ПОДСОБНИКИ
Что касается Каменева и 

Сурнакова, они обычные 
подсобные рабочие. Каменев 
грузчик, Сурнаков водитель: 
возил на грузовике сырье со 
склада в Новгородской обла-
сти. Они работали в частном 
доме в Сестрорецке, Гово-
рушкин нанял их на разовую 
перевозку, хорошо заплатил. 
Понравилось…

У прежнего хозяина они по-
лучали 30 - 40 тысяч рублей, 
при лаборатории - 70 - 100 ты-
сяч.

- Все они «раскаиваются», и 
я не верю ни одному из них, - 
говорит представитель след-
ствия. - Можно жить и на ле-
гальные доходы, но человеку 
мало! Хочется больше. Пре-
ступнику наплевать, что из-
за его алчности зависимый, 
чтобы достать дозу, изобьет 
ребенка, отберет у него теле-
фон... Я воспринимаю этих 
людей как киллеров.

Осталось установить, кто же 
придумал эту схему.

ЛИДЕР
Отказывая в интервью «КП», 

родственники Говорушкина 
бросили: «Нашего Диму по-
звал на работу так называемый 
друг Никита Воронов! Почему 
так называемый? Да потому 
что он бежал, а друзья так не 
поступают!»

Следствие подтвердило: ли-
дер группировки, однокласс-
ник Говорушкина, на днях 
был задержан в белорусском 
аэропорту при попытке вылета 
в Грузию. Вместе с ним нахо-
дился сбытчик криминального 
товара. Скоро обоих экстради-
руют в Питер…

Воронов - это совсем другая 
история. В 23 года он женат 
на бизнесвумен гораздо стар-
ше себя и сам является учре-
дителем нескольких фирм. 
На одной из них - «Фаворит-
Альянс», директором которой 
оформлен Говорушкин, ви-
сит 7 миллионов рублей кре-
дитов - вот и предполагаемый 
стартовый капитал для нар-
копроизводства. У Воронова 
обнаружили конспиративную 
квартиру с 23 миллионами и 
пистолет ТТ, а еще следова-
тель показал мне два «Мер-
седеса», номер одного - 777…

- В этой пятерке главный - 
Воронов, - говорит предста-
витель следствия. - Он поку-

пал ангар. Но завтра пятерка 
может стать двадцаткой. На-
ша задача - найти финансиста, 
поставщиков оборудования, 
крупных оптовиков... И, глав-
ное, вдохновителя. Без специ-
фического опыта и связей этот 
бизнес невозможен...

В Киришах я приехала в за-
брошенный бизнес-центр по 
адресу регистрации фирмы 
Воронова и вдруг услышала: 
«А мы и сами его ищем».

В 2015 году (Никите только 
исполнилось 18 лет) его фир-
ма арендовала этаж бизнес-
центра, сломала спортзал и 
забабахала шикарный ноч-
ной клуб. Рулила клубом же-
на Никиты Елена, которая 
старше мужа на 12 лет, само-
го мальчика там никогда не 
видели. Тематические вече-
ринки, стриптиз: все было как 
положено. Потом арендаторы 
перестали платить. В 17-м го-
ду клуб съехал, бизнес-центр 
закрылся. Ночной клуб, если 
кто не знает, это прямая связь 
с наркотиками. «Синтетика» и 
производится для 12-часовой 
пляски...

ОСТРОСОЦИАЛЬНАЯ 
ИСТОРИЯ

Я смотрю на заброшенное 
здание бизнес-центра. Это 
такое же бывшее советское 
оборонное предприятие, как 
и ангар в Обуховце. До 91-го 
года здесь находилось КБ тон-
кого биологического маши-
ностроения, подразделение 
НПО «Биопрепарат», разра-
батывавшего биологическое 
оружие. Разрушилось государ-
ство, разрушился его щит. А 
на обломках выросло что-то 
совсем другое... 

Пишу об этом, потому что 
«Во все тяжкие» - остросоци-
альный фильм. Он не только 
о том, как человек совершает 
преступление против обще-
ства, но и о том, как жить в 
обществе, совершающем пре-
ступление против тебя.

Новости, прямые 
включения 

корреспондентов 
с места событий, 

комментарии 
экспертов в «Темах дня». 

По будням в 18.00
на Радио «КП»
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

 «СОЛИ» ХВАТИТ, 
ЧТОБЫ ТАКОЙ ГОРОД, 
КАК САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, 
НЕ ПРОСЫХАЯ 
ТОРЧАЛ МЕСЯЦ

8 
тонн
Из 6 тонн кашеобразного сырца получается 2 тонны 

это 4 миллиона раз по грамму. 
Каждый полученный от оптовиков грамм уличные реализаторы 

бодяжат в три раза, чтобы и навариться, и самим 
вмазаться на халяву. Количество наркопотребителей 

эксперты оценивают в 250 тысяч человек.

    8 тонн наркоты сварили        бывший воспитатель 
детского сада, бизнесмен,       мигрант и зек

Полная версия 
расследования, 

больше 

«Химик» Дмитрий Говорушкин больше похож не на умного 
Хайзенберга, а на наркомана Джесси Пинкмана (герои 

сериала «Во все тяжкие»)! Зато его жена Валя - вылитая 
Скайлер Уайт из того же детектива (фото слева).

FM.KP.
RU
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Отрезаны от «большой 10 

Анна КРЮКОВА

«Комсомолка» 
выяснила, где верующие 
могут окунуться и 
набрать святой воды.

Многие кировчане в ночь 
с 18 на 19 января 2020 года 
отправятся в купели. Такая 
традиция связана с праздно-
ванием Крещения Господ-
ня. Редакция «КП» в Кирове 
выяснила, какие купели бу-
дут открыты, обязательно ли 
погружаться в ледяную воду, 
и какая погода будет ждать 
жителей области в этот день.

ОСВЯЩЕНИЕ ВОДЫ  
И ОТКРЫТЫЕ КУПЕЛИ

1. Приход святых благовер-
ных князей Бориса и Глеба 
в селе Никульчино Слобод-
ского района на реке Вятка -  
19 января с 11.00 до 13.00.

2. Приход Троицкой церкви 
города Кирова в селе Зониха 
Слободского района на реке 
Зониха - 18 января с 23.00 по 
19 января до 17.00.

3. Приход церкви Знамения 
Пресвятой Богородицы, пруд 
в селе Пасегово Кирово-Че-
пецкого района - 18 января с 
19.00 по 19 января до 20.00.

4. Приход Троицкой церк-
ви, пруд в селе Медяны 
Юрьянского района - 18 ян-
варя в 11.00.

5. Приход Всехсвятской 
церкви на реке Вятка в Ки-
рово-Чепецке - 18 января с 
11.00 по 19 января до 16.00.

6. Приход Троицкой церкви 
села Быстрица Оричевского 
района на реке Быстрица - 19 
января с 10.00 до 16.00.

7. Приход Спасской церкви 
в селе Спасо-Талица Оричев-

ского района на реке Талица 
- 19 января с 03.00 до 00.00.

8. Приход Троицкой церкви 
на пруду в поселке городского 
типа Верхошижемье Верхо-
шижемского района 19 ян-
варя с 13.00 до 20.00.

9. Приход церкви Рожде-
ства Пресвятой Богородицы 
в поселке городского типа 
Нижнеивкино Куменского 
района на территории санато-
рия «Колос», река Ивкинка -  
19 января с 11.00 до 20.00.

10. Приход Преображен-
ской церкви села Вожгалы 
Куменского района на реке 
Быстрица - 19 января в 10.00.

ОСВЯЩЕНИЕ ВОДЫ  
И КУПЕЛИ В ХРАМАХ

1. Купель комплекса Свя-
то-Успенского Трифонова 
мужского монастыря в Ки-
рове - 18 января с 07.00 по  
19 января до 22.00.

2. Источник святого Иоан-
на Предтечи на территории 
Троицкой церкви в Слобод-
ском - 19 января с 01.30 до 
21.00.

3. Источник Спаса Неру-
котворного в Христорожде-
ственском женском монасты-
ре в Слободском - 18 января, 
с 13.00 до 14.00.

4. Село Никульчино Сло-
бодского района и деревня 
Бабичи, источник святого 
великого Георгия Победонос-
ца, территория базы отдыха 
«ЮГ» - 18 января с 14.00 по 
19 января до 06.00.

5. Приход Троицкой церкви 
в селе Истобенск Оричевско-
го района, купель на источни-
ке - 19 января с 09.00 до 00.00.

6. Приход Покровской 
церкви Советска, Часовня-
купель -19 января с 12.00 по 
20 января до 08.00.

7. Купель на источнике 

Смоленской иконы Божи-
ей Матери «Смоленцевский 
ключ» в Советске - 18 января 
с 20.00 по 20 января до 20.00.

8. Поселок городского ти-
па Нижнеивкино, купель на 
источнике святого Димитрия 
Солунского - 19 января с 11.00 
до 20.00.

ОСВЯЩЕНИЕ ВОДЫ 
БЕЗ КУПЕЛЕЙ

1. Источник в честь иконы 
Божией Матери «Неупивае-
мая Чаша» в деревне Щуково 
Слободского района - 19 ян-
варя с 14.00 до 15.00.

2. Источник преподобного 
Трифона Вятского в селе Ше-
стаково, Слободского района 
- 19 января с 11.30 до 12.00.

3. Источник «Тарасов ключ» 
в селе Роговое в Слободском 
районе - 19 января с 13.00 до 
14.00.

4. Источник в честь иконы 

Божией Матери «В скорбех и 
печалех Утешение», деревня 
Верхние Кропачи Слободско-
го района - 19 января с 11.00 
до 12.00.

ОБЯЗАТЕЛЬНО ЛИ 
ОКУНАТЬСЯ?

Считается, что вода в Кре-
щение обладает чудодействен-
ной силой. Однако купание в 
ледяной воде не является ис-
конной частью праздника и 
не сможет «смыть» с человека 
грехи.

Кроме того, важно здраво 
оценивать свое самочувствие 
и понимать, как организм от-
несется к такому погружению. 
Людям со слабым сердцем, 
с приступами астмы, болез-
нями мочеполовой системы, 
носоглотки, желудка, нерв-
ной системы, с диабетом и 
проблемами с артериальным 
давлением лучше остаться на 
берегу. Детям и пожилым лю-
дям нырять без подготовки 
также не стоит.

Анастасия РОМАНОВА

Приговор огласят 
сегодня, 17 января. 

На втором судебном за-
седании по делу кировчан-
ки, дочь которой умерла в 
закрытой квартире, проку-
рор попросил назначить ей 
максимальное наказание. 
Напомним, Мария Пленки-
на оставила свою трехлет-
нюю дочь в одиночестве на 
целую неделю, перекрыв в 
квартире воду и оставив из 
еды йогурт, полусъеденную 
курицу и упаковку сарделек. 
Девочка скончалась от го-
лодания и обезвоживания. 

Прокурор обнародовала 
еще один факт. У девочки 
обнаружили явные призна-
ки недоедания - ее вес был 
всего 7-8 килограммов. В 
ее возрасте нормальный 
ребенк должен весить  
13-16 килограммов. Медики 
отметили крайнее истоще-

ние малышки. Стало быть, 
о девочке и при жизни не 
заботились как следует? 

Почему Пленкина целую 
неделю не возвращалась 
домой,  неизвестно до сих 
пор. Матери она врала, что 
дочь под присмотром под-
руги и обещала поцеловать 
дочь на ночь от любящей 
бабушки. Подругу же уве-
ряла, что ребенок находит-
ся с матерью… Показания 
подсудимой менялись посто-
янно и на лету. Как только 
одна из версий отметалась 
следствием, Пленкина вы-
думывала новую. И, види-
мо, отчаявшись, пошла на 
крайние меры, заявив, что 
вернуться домой ей не по-
зволяли голоса в голове и 
видения. Правда, эксперти-
за разбила эту версию: де-
вушка оказалась абсолютно 
здорова и вменяема. 

Оставлять ребенка без 
присмотра для нее было при-
вычно. Поэтому девочка ма-

ло плакала, оставшись одна 
в последний раз. По словам 
прокурора, Пленкина пре-
красно понимала, что дела-
ет. И никаких обстоятельств, 
способных заставить ее не 
приходить к дочери, у под-
судимой не было.

Учитывая все обстоятель-
ства, обвинение потребова-
ло максимального наказа-
ния в данном случае - 13 лет 
и три месяца колонии обще-
го режима с ограничением 
свободы на полтора года. 

В прениях выступила ад-
вокат обвиняемой. В защиту 
подсудимой привели следую-
щие факты. В детстве Марии 
недоставало любви матери, 
особенно после смерти от-
ца. Женщина употребляла 
алкоголь и была отстранена 
от дочери. Поэтому Плен-
кина в достаточно раннем 
возрасте забеременела. Ро-
дила девочку она в 18 лет. 
По словам адвоката, Мария 
искренне хотела создать 

полную семью, и ребенок 
стал для нее желанным. Она 
не стала делать аборт, хотя 
мать и настаивала на таком 
решении. 

Слишком рано став ма-
терью, девушка не успела 
осознать свою ответствен-
ность. Незрелость, инфан-
тильность, несамостоятель-
ность, несформированность 
сознания - все эти черты 
внесли свою лепту. 

Кроме того, отец ребенка  
ушел из семьи и финансо-
вой поддержки не оказывал. 
Пособие на дочь приходило 
лишь в течение первых по-
лутора лет, и сумма была 
весьма незначительна. Мать 
подсудимой не отказывала 
в материальной помощи, 
однако средств не хватало. 
Мария - не безответствен-
ная мать, просто это была 
необходимость, утвержда-
ет адвокат. Она оставляла 
малышку в одиночестве по-
тому, что нужно было зара-

батывать деньги на семью…
Защита предложила за-

менить статью «Убийство» 
на «Причинение смерти по 
неосторожности» и «Остав-
ление в опасности», и вме-
нить минимально возможное 
наказание. К слову, макси-
мальное наказание по со-
вокупности двух статей - до 
трех лет лишения свободы.

Сама Пленкина признала 
вину. И расплакалась. Но 
это вряд ли произвело на 
кого-то сильное впечатле-

ние. Ведь она не проронила 
ни слезинки, узнав о смерти 
малышки, и начала горевать 
лишь на суде. Не исключе-
но, что она действительно 
раскаивается - но потому, 
что только теперь поняла, 
во сколько лет заключения 
обойдется ей нежелание 
быть со своей дочерью.

Чьи доводы примет во 
внимание суд и какое нака-
зание все же получит нера-
дивая мать, мы узнаем уже 
сегодня. 

 ■ ГРОМКОЕ ДЕЛО

Мария Пленкина, оставившая 
3-летнюю дочь на неделю одну дома, 
может сесть на 13 с лишним лет 

Адреса и правила посещения
Купели на Крещение 2020 в Кирове и области: 

1. Снимайте одежду прямо 
перед тем как окунуться. Не 
стоит долго стоять на льду го-
лыми ногами.

2. Погружайтесь медленно, 
зайдя по колено, можно умыть-
ся.

3. В ледяной воде нежела-
тельно проводить более десяти 
секунд.

4. После купания нужно расте-
реть себя полотенцем и быстро 
одеться.

5. Также после купания мож-
но выпить горячий чай в теплом 
помещении, но не алкоголь. 
Нельзя пить спиртное и перед 
нырянием.
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Мария Пленкина постоянно 
меняла свои показания.

Подробности читайте 
на сайте kirov.kp.ru
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Считается, что вода в Крещение обладает чудодейственной силой.

КАК ПОГОДКА
Пока в ночь с 18 на 19 

января синоптики прогнозируют 
пасмурную погоду. Температура 

воздуха составит -3 градуса. 
К утру может начаться 
небольшой снег. Ветер 
будет юго-западным.
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Организатор торгов конкурсный управляю-
щий акционерного общества «Кировская ре-
гиональная ипотечная корпорация» (610000 
Кировская область, г. Киров, ул. Ленина, д. 92, 
ИНН 4345054639, ОГРН 1034316521931), 
утвержденный решением Арбитражного су-
да Кировской области от 21.09.2018 г. по 
делу № А28-2324/2018) Яровиков Сергей 
Васильевич ИНН 772265005178; СНИЛС 
048-620-771-69, адрес для корреспонден-
ции: 107140 г. Москва, а/я 73 для Яро-
викова С.В., e-mail: profittorgi@yandex.ru,  
тел. 84995798016(18)), член Ассоциации 
«Саморегулируемая организация арбитраж-
ных управляющих Центрального федераль-
ного округа» (регистрационный номер 002; 
ИНН 7705431418; ОГРН 1027700542209; 
109316, г. Москва, Остаповский проезд, 
д. 3, стр. 6, оф. 201, 208) сообщает, что 
повторные торги в форме аукциона по про-
даже имущества Должника (публикация в 
газете «Коммерсантъ» от 23.11.2019 г., 
код торгов на ЭТП «МЭТС» - 45925-ОАОФ), 
входящего в состав лотов 10, 11, 17-34 
признаны не состоявшимися по причине 
отсутствия заявок. Победителем торгов 
посредством публичного предложения по 
продаже имущества Должника, входящего 
в состав лота № 83 (информация о прове-
дении торгов была опубликована в газете 
«Коммерсантъ» от 23.11.2019 г. код торгов 
на сайте ЭТП «МЭТС» - 45944-ОТПП) при-
знана Красильникова Анастасия Юрьевна 
(ранее зарегистрирована МО, Нахабино, 
ул. Новая Лесная, 7-291, ИНН 
183511301127), которая не является за-
интересованным лицом по отношению к 
должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему, в капитале победителя торгов 
конкурсный управляющий, СРО арбитражных 
управляющих, членом или руководителем 
которой является конкурсный управляющий, 
не участвуют. Цена, предложенная победите-
лем торгов, по лоту № 83 - 691 000,00 руб. 

Организатор торгов сообщает о проведе-
нии торгов посредством публичного пред-
ложения по продаже имущества Должника 
- недвижимое имущество совместно с иму-
ществом, находящимся в этих квартирах: 

Лот 10 - Помещение по адресу: Киров-
ская область, р-н Арбажский, пгт. Арбаж,  
ул. Свободы, д. 13, кв. 1, площадью 52,2 кв. м,  
с кад. № 43:01:310113:532; 

Лот 11 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., р-н Оричевский, п. Торфяной, 
ул. Стахановская, д. 2, кв. 1, площадью 
53,2 кв. м, с кад. № 43:24:030306:222; 

Лот 17 - Земельный участок по адресу: 
Кировская область, г Киров, пер. 1-й Горо-
ховский, д. 21, 23, площадью 2247 кв. м, 
с кад. № 43:40:000409:673;

Лот 18 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-кт Рос-
сия, д. 31, кв. 204, площадью 31,3 кв. м, 
с кад. № 43:42:000053:2840;

Лот 19 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-кт Рос-

сия, д. 31, кв. 205, площадью 34,5 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2839;

Лот 20 - Помещение по адресу: Ки-
ровская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Рос-
сия, д. 31, кв. 203, площадью 30 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2836;

Лот 21 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Россия, 
д. 31, кв. 202, площадью 58,3 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2837;

Лот 22 - Помещение по адресу: Ки-
ровская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Рос-
сия, д. 31, кв. 201, площадью 39 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2832;

Лот 23 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., р-н Оричевский, п. Торфяной, 
ул. Стахановская, д. 2, кв. 4, площадью 
45,5 кв. м, с кад. № 43:24:030306:226; 

Лот 24 - Помещение по адресу: Ки-
ровская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Рос-
сия, д. 31, кв. 200, площадью 40 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2834; 

Лот 25 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Россия, 
д. 31, кв. 199, площадью 34,7 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2831;

Лот 26 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., р-н Оричевский, п. Торфяной, 
ул. Стахановская, д. 2, кв. 5, площадью 
42,7 кв. м, с кад. № 43:24:030306:221; 

Лот 27 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Россия, 
д. 31, кв. 198, площадью 31,5 кв. м, 
с кад. № 43:42:000053:2835;

Лот 28 - Помещение по адресу: Ки-
ровская обл., г. Кирово-Чепецк, пр-т Рос-
сия, д. 31, кв. 197, площадью 30 кв. м,  
с кад. № 43:42:000053:2833;

Лот 29 - Помещение по адресу: Ки-
ровская область, р-н Подосиновский, 
пгт. Демьяново, ул. Маршала Коне-
ва, д. 1, кв. 25, площадью 51,3 кв. м,  
с кад. № 43:27:010106:1183;

Лот 30 - Помещение по адресу: Ки-
ровская область, р-н Подосиновский, 
пгт. Демьяново, ул. Маршала Коне-
ва, д. 1, кв. 30, площадью 63,1 кв..м,  
с кад..№ 43:27:010106:1188;

Лот 31 - Помещение по адресу: Ки-
ровская область, р-н Подосиновский, 
пгт. Демьяново, ул. Маршала Коне-
ва, д. 1, кв. 32, площадью 50,3 кв. м,  
с кад. № 43:27:010106:1190;

Лот 32 - Помещение по адресу: Ки-
ровская обл., г. Киров, ул. Ивана Попо-
ва, д. 62, кв. 212, площадью 25 кв. м, 
с кад. № 43:40:000515:2827;

Лот 33 - Помещение по адресу: Киров-
ская обл., р-н Даровской, пгт. Даровской, 
ул. Кооперативная, д. 33, кв. 7, площадью 
34,5 кв. м, с кад. № 43:08:310410:180; 

Лот 34 - Помещение по адресу: Кировская 
область, р-н Даровской, пгт. Даровской, ул. Ко-
оперативная, д. 36, кв. 5, площадью 37,7 кв. м, 
с кад. № 43:08:310406:184. 

Квартиры частично включены в про-
грамму «Служебное жилье», обременены 

арендой. Информация по лотам (перечень 
движимого и недвижимого имущества, а 
также обременение) размещена на сайте 
электронной торговой площадки и на сайте 
ЕФРСБ (http://bankrot.fedresurs.ru/). 

Начальная цена продажи (в руб.): 
Лот 10 - 571680,00; лот 11 - 462150,00; 
лот 17 - 11434500,00; лот 18 - 900630,00;  
лот 19 - 991530,00; лот 20 - 863730,00; 
лот 21 - 1473030,00; лот 22 - 1118430,00;  
лот 23 - 445050,00; лот 24 - 1147230,0; 
лот 25 - 996930,00; лот 26 - 418050,00; 
лот 27 - 906030,00; лот 28 - 863730,00; 
лот 29 - 599400,00; лот 30 - 860400,00; 
лот 31 - 629100,00; лот 32 - 1027080,00; 
лот 33 - 526230,00; лот 34 - 540180,00. 

Ознакомиться с предметом торгов, вхо-
дящим в состав лотов, можно в рабочее 
время по месту его нахождения по пред-
варительному согласованию по телефону 
(499)579-80-16(18). Торги проводятся по-
средством публичного предложения, от-
крытого по составу участников с откры-
той формой представления предложений о 
цене. Заявки принимаются в электронной 
форме посредством системы электронного 
документооборота на сайте электронной 
торговой площадке «МЭТС», размещенной 
в сети «Интернет» по адресу http://www.m-
ets.ru, с 20 января 2020 г. по 20 июля 2020 
г. с 00.00 до 00.00. Величина снижения 
начальной цены продажи имущества уста-
навливается в размере 2% от начальной 
цены, но не ниже «цены отсечения» равной 
50% от начальной цены продажи имуще-
ства посредством публичного предложения. 
Срок, по истечении которого последова-
тельно снижается начальная цена, равен 
7 (семи) календарным дням. К участию в 
торгах допускаются лица, которые могут 
быть признаны покупателями по законо-
дательству РФ, своевременно подавшие 
заявку, соответствующую требованиям, 
установленным законодательством и ука-
занным в сообщении о проведении торгов, 
представившие документы, подтверждаю-
щие их право быть покупателем, оформ-
ленные надлежащим образом, и внесшие 
задаток в установленном порядке. Заявка 
должна соответствовать п.11 ст. 110 ФЗ «О 
несостоятельности (банкротстве)». Размер 
задатка - 5% от цены продажи имущества по 
соответствующему лоту и периоду. Задаток 
вносится в течение срока подачи заявок на 
расчетный счет Оператора электронной пло-
щадки: ООО «МЭТС» ИНН 5751039346; КПП 
575101001 р/с 40702810900047305402 
Ф-л Банка ГПБ (АО) «Среднерусский», г. Ту-
ла, к/счет 30101810700000000716, БИК 
047003716. Назначение платежа: Задаток 
для участия в торгах (пополнение лицевого 
счета) (ID _). Поступление задатка долж-
но быть подтверждено на дату составле-
ния протокола об определении участников 
торгов, до окончания приема заявок. По 
окончании срока представления заявок для 
определенного периода торгов (при условии 

поступления заявки) организатор торгов 
подводит результаты торгов на ЭТП МЭТС. В 
случае, если срок окончания представления 
заявок для определенного периода торгов 
приходится на выходной или праздничный 
день, организатор торгов подводит резуль-
таты торгов в следующий за ним первый 
рабочий день. Право приобретения иму-
щества должника принадлежит участнику 
торгов по продаже имущества должника 
посредством публичного предложения, ко-
торый представил в установленный срок 
заявку на участие в торгах, содержащую 
предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже начальной цены продажи 
имущества должника, установленной для 
определенного периода проведения тор-
гов, при отсутствии предложений других 
участников публичного предложения. Если 
несколько участников торгов представили 
в установленный срок заявки, содержащие 
различные предложения о цене имущества 
должника, но не ниже начальной цены прода-
жи имущества должника, установленной для 
определенного периода проведения торгов, 
право приобретения имущества должника 
принадлежит участнику торгов, предложив-
шему максимальную цену за это имуще-
ство. Если несколько участников торгов 
представили в установленный срок заявки, 
содержащие равные предложения о цене 
имущества должника, но не ниже началь-
ной цены продажи имущества должника, 
установленной для определенного периода 
проведения торгов, право приобретения 
имущества должника принадлежит участ-
нику торгов, который первым представил 
в установленный срок заявку на участие 
в торгах по продаже имущества должника 
посредством публичного предложения. С 
даты определения победителя торгов по 
продаже имущества должника посредством 
публичного предложения прием заявок по 
соответствующему лоту прекращается. До-
говор купли-продажи подлежит заключению 
в течение 5 дней со дня получения победи-
телем торгов предложения о заключении 
такого договора. В случае, если до перехода 
к победителю торгов права собственности 
на имущество должника, в законную силу 
вступит судебный акт, подтверждающий от-
сутствие права собственности должника на 
имущество, являющееся предметом торгов 
(часть имущества), имущество придет в не-
годность, договор купли-продажи подлежит 
расторжению (полностью или в части) вслед-
ствие невозможности его исполнения (п. 1 
ст. 381 и п. 1 ст. 416 ГК РФ). Оплата должна 
быть произведена в течение 30 дней со дня 
подписания договора купли-продажи, денеж-
ные средства перечисляются на расчетный 
счет должника № 40702810000000007121 
открытый в АО КБ «Хлынов» г. Киров (БИК 
043304711 к/с 30101810100000000711). 
Время по тексту указано Московское. Сле-
дующее судебное заседание по делу о банк-
ротстве состоится: 19.03.2020 г.

Организатор торгов конкурсный 
управляющий акционерного общества 
«Кировская региональная ипотечная 
корпорация» (610000, Кировская об-
ласть, г. Киров, ул. Ленина, д. 92, ИНН 
4345054639, ОГРН 1034316521931), 
утвержденный решением Арбитражного 
суда Кировской области от 21.09.2018 
г. по делу № А28-2324/2018) Яро-
виков Сергей Васильевич, ИНН 
772265005178. СНИЛС 048-620-
771-69, адрес для корреспонденции: 
107140. г. Москва, а/я 73, для Ярови-
кова С.В., e-mail: profittorgi@yandex.ru,  
тел. 84995798016(18)), член Ассоци-
ации «Саморегулируемая организация 
арбитражных управляющих Централь-
ного федерального округа» (регистра-

ционный номер 002, ИНН 7705431418, 
ОГРН 1027700542209, 109316, г. Мо-
сква, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6,  
оф. 201,208) сообщает о том, что торги 
посредством публичного предложения 
по продаже имущества Должника, на-
ходящегося в залоге у АО «АФЖС» (ИНН 
7727683708, реорганизовано в форме 
присоединения к ООО «ДОМ.РФ Управле-
ние проектами», ИНН 7704412966), вхо-
дящего в состав лота № 1 (публикация в 
газете «Коммерсантъ» от 23.11.2019 г., код 
торгов на ЭТП «МЭТС» - 45919 - ОТПП) 
признаны не состоявшимися по причи-
не отсутствия допущенных к участию 
в торгах заявок. Следующее судебное 
заседание по делу о банкротстве со-
стоится: 19.03.2020 г.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

АКЦИЯ 
«БАБЬЕ ЛЕТО!»

АКЦИЯ 
«БАБЬЕ ЛЕТО!»

Тел.: 8-922-901-66-35
Отдел распространения

 ¾ у нас широкий ассортимент 
печатной продукции;

 ¾ бесплатная доставка;
 ¾ возврат непроданной 
продукции за наш счет.

ПРИГЛАШАЕМ 
к сотрудничеству торговые 

предприятия и частных 
предпринимателей!
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Пока вокруг Ибры кипел громкий скандал, ти-
хий подвиг совершил другой не менее известный 

Яромир Ягр. 
Вернее, Ягр начинал свою звездную карьеру 
еще в Чехословакии, а уже потом тащил сбор-
ную Чехии и свои клубы к различным победам.

Поскитавшись по миру, Яромир Ягр вернулся 
домой и сейчас играет за чешскую команду 
«Кладно», где и начинал карьеру более 30 лет 
назад. И играет неплохо: в последней встрече со 
«Спартой» сделал дубль и отдал две результа-
тивные передачи. Но дело даже не в результатив-
ности ветерана, а в том, что он повторил рекорд 
легендарного канадского хоккеиста Горди Хоу, 
который выступал с 1946 по 1980 год.

- Даже не знал, что я повторил достижение 

свой первый матч в 1988 году, а сейчас 2020-й. 
Время бежит… Надеюсь, сыграю еще несколь-
ко матчей. Сейчас хочу просто приступить к 
тренировкам с командой, если мое состояние 
улучшится и я попаду в состав, надеюсь продол-

месяц исполнится 48 лет.

В России тоже есть возрастные 
хоккеисты, которые бьют рекор-
ды. Так, в последнем матче СКА 
- «Динамо» (2:1 ОТ) единственную 
шайбу за бело-голубых забросил 
Максим Афиногенов, благодаря 
чему стал автором самого возраст-
ного гола в истории «Динамо». 

Кстати, Афиногенов не самый 
старый хоккеист КХЛ. Капитану 
«Автомобилиста» Павлу Дацюку 
уже 41, и он в полном порядке. 
На виду и его ровесник - защит-
ник ярославского «Локомотива» 
Андрей Марков.

После того как российского форварда осе-
нью выставили из «Лос-Анджелес Кингз», 
все уже отправили его на пенсию. Но Коваль-
чук закусил удила, стал усиленно тренировать-
ся и после Нового года всплыл в легендарном 
клубе НХЛ «Монреаль Канадиенс». И сразу 

овертайме в игре против «Оттавы» (2:1) и 
прервал восьмиматчевую серию поражений 
своей новой команды.

Это, конечно, далеко не рекорд, и все же 
играть на высшем уровне в НХЛ в таком возрас-
те удавалось немногим. Кови, кстати, благода-
ря этому голу вышел на третье место в НХЛ по 
голам в овертайме (16). Впереди Александр 
Овечкин (23) и все тот же Яромир Ягр (19). 
Кроме того, Илья по шайбам за карьеру в НХЛ 
догнал Павла Буре (437). Больше из россиян 
только у Овечкина (684), Сергея Федорова 
(483) и Александра Могильного (473).

Контракт у Ковальчука, которому в апре-
ле исполнится 37 лет, рассчитан до конца 

сезона с возможностью его 
продлить. Словом, Кови 

вполне может замахнуть-
ся и на российский ре-
корд Игоря Ларио-
нова, игравшего в 
НХЛ до 44 лет.

Но если у мужчин долголетие в спор-
те становится вполне обыденным яв-
лением, то у женщин карьера обычно 

Вот и знаменитая Кайса Мякяряйнен 
весной прошлого года говорила, что 
собирается повесить винтовку на 
гвоздь. Но финка заявилась на новый 
сезон и на первом же этапе 2020 года 
в Оберхофе сенсационно победила в 
женском масс-старте. На ее фоне по-
терялся даже успех 31-летнего Мар-
тена Фуркада, который победил и 
возглавил общий зачет Кубка мира.

Спорт
Сергей КИРИЛЛОВ

Старички все чаще 
зажигают на поле.

Новый год только начал-
ся, а звезды со стажем уже 
совершили несколько под-
вигов на спортивном небо-
склоне. После того как Али-
на Загитова в 17 лет «ушла 
на пенсию» (приостановила 
карьеру), это выглядит на-
стоящим вызовом новому 
спортивному десятилетию.

ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО

новый вектор развития мирового спорта? Скорее второе, ведь мы можем найти 
еще немало ярких примеров спортивного долголетия. Это и Роджер Федерер 
(38), и Криштиану Роналду (в феврале будет 35). Современных исследований 
на эту тему мы не видели, но тенденцию того, что век спортсменов становится 
длиннее, нам подтвердил врач сборной России по футболу Эдуард Безуглов:

- Есть научные данные, опубликованные на английском языке, где сравнивали коман-
ды, игравшие в Лиге чемпионов 20 лет назад и играющие сейчас. Средний возраст 

Ибра вернулся! Такими заго-
ловками пестрят европейские 
газеты последних дней. Культо-
вый шведский футболист после 
Нового года перебрался из США 
в итальянский «Милан» и сразу 
заиграл в полную мощь.

А вот в Швеции возвращению 
своего кумира в Европу отнюдь не 
рады. Больше всего его теперь не-

навидят в его родном Мальме. Дело 
в том, что Ибрагимовичу там в октя-
бре поставили памятник и он даже 
побывал на его открытии. А потом 
харизматичный форвард, который 
всегда отличался неординарными 
поступками, взял да и вложился 
в акции стокгольмского футболь-
ного клуба «Хаммарбю», который 
является конкурентом «Мальме».

Что тут началось! 
Сначала на 500-ки-
лограммовую мед-
ную статую Ибры 
надели мусорный 
пакет, потом чем-
то облили и на дверях его дома 

следующий день после того, как 
Златан забил свой первый гол за 

«Милан», болельщики и вовсе сло-
мали памятник. Но похоже, что 
такая популярность только заводит 
38-летнего футболиста, который 
переживает вторую молодость.

tw
itt

er
.c

om
/h

as
ht

ag

in
st

ag
ra

m
.c

om

in
st

ag
ra

m
.c

om
/i

ly
ak

ov
al

ch
uk

of
fic

ia
l

in
st

ag
ra

m
.c

om
/k

ai
sa

m
ak

ar
ai

ne
n

Быстрее, 
выше, 

сильнее, 
больше! 

Слушайте «Большой 
спорт» Николая 

Валуева
по средам 

в 22.00
на Радио «КП»

Валентина ЛЬВОВА

юмор, телки, деды, 
выпученные глаза 
и «шо?». Все как 
мы любим.

Была в «Камеди» серия миниа-
тюр дуэта Лирник Молочный про 
олигарха и его молодую жену. 
Последняя гуляла по ночам с даге-
станцами, улетала в ночи в Сочи и 
снимала с карточки мужа деньги. 
А потом удивлялась, почему ее «ко-
тик» или «медвежонок» (не важно 
кто, важны суффиксы) злится и 
предъявляет претензии. Хотя мини-
атюры всегда коротки, что очевид-

но по названию жанра, они 
уже казались затянутыми. 

Тем более что оба испол-
нителя мужчины и от-
влекающего от тупости 
юной супруги маневра 

в виде демонстрации длинных ног 
и накачанных губ не наблюдалось. 
Но зря я про затянутость шуточки. 
Три минуты не предел. Сейчас на 
СТС вышел ситком от взращенного 
КВН «95-го квартала».

На экране старичок-боровичок, 
бывший актер, заросший так, слов-
но планировал играть в фильме про 
отшельников в тайге. Он продает 
книги где-то на блошином рынке. 

Раскладывает их так, чтобы любой 
прохожий обязательно символично 
прошелся грубым ботинком прямо 
по «Последнему из могикан». Ря-
дом маячит томик Достоевского 
«Идиот». Живет старичок за горо-
дом, с удобствами во дворе. Еще 
у бедняги есть долги, но есть и 
накопления на похороны в 4 (!) 
конвертах. Один из конвертов
на катафалк. Судя по тому, как 
дальше тратились эти гробовые 
по стрип-клубам, долг бы он отдал 
с легкостью, но старика потяну-
ло в парикмахерскую перед тем 
как повеситься. Там он узнал, что 
«Чародейки» больше нет, а есть 

барбершоп, где бороду пенсионе-
ра приводят в порядок и заливают 
в клиента виски.

Дальше дело техники. Он на-
пивается в баре, на него падает 
молодая идиотка, которая приняла 
его за датского олигарха после 
вольного пересказа «Гамлета» с 
собой в главной роли.

- Такую историю хрен придума-
ешь! сказала девица. Опупеть как 
красиво! добавила она и спьяну 
рассталась со своим богатым лю-
бовником, а назавтра олигарх пре-
вратился в нищего дедка.

А мы еще смеялись над Людоч-
кой из «Покровских ворот», 

когда та ахала при известии, 
что Эмиль Золя угорел. Мы же 
не знали, что будут «приветики, 
смайлики, вариантики, шо или чё, 
пасипки». И звонкое: «Я себя не 
на помойке нашла!»

Полагаю, два племени незнако-
мых будут теперь перевоспитывать 
друг друга.

Она научит старца причесывать-
ся, он ей про Офелию уже расска-
зал. Робин Гуда помянул и научил 
правильно писать слово «мздои-
мец» на чужой яхте. Хотя, думаю, 
тут обучение надо начинать с «Реп-
ки». Где тянут-потянут, а вытянуть 
не могут. И Мышка-норушка никак 
не придет, иначе сериал придется 
завершить. Досрочно.

 БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Я себя под Гамлетом чищу

FM.KP.
RU

Яромир Ягр 
(хоккей, 

Максим 
Афиногенов 

(хоккей, 

Илья Ковальчук 

Кайса Мякяряйнен 
(биатлон, 

sega
mI ytt e

G

Спортсмены сами подняли 
свой пенсионный возраст Da

ni
el

e 
M

as
co

lo
/R

EU
TE

RS

Пока Ибрагимович 
забивает 

осквернили 
его памятник 
(фото слева).
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На диване с «Комсомолкой»

РЕГИОНАЛЬНАЯ РЕДАКЦИЯ И ИЗДАТЕЛЬ ООО «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА КИРОВ»

Киров
Вятские Поляны
Луза
Воркута
Сыктывкар

-1...+1
-2...0
0...+2

-11...-13
-2...0

-2...0
-1...+1
0...+2

-14...-16
-5...-3

Прогноз погоды на завтра, 18 января

Давление - 750 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 94%
Ветер юго-западный
2-3 м/с
Восход - 08.15
Закат - 15.28
Луна - стареющая

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

На заметку автомобили-
стам.

Для того чтобы провести 
самую полную и всеобъем-
лющую диагностику вашего 
автомобиля совершенно бес-
платно, достаточно на лю-
бом авторынке подъехать к 
перекупщикам и предложить 
им купить ваш автомобиль…

✱  ✱  ✱
Когда он ее увидел, 

умные часы померили 
пульс и умный мобиль-
ный банк заблокировал 
карту.

Что делать, если муж 
попался прижимистый? -

читайте на сайте < kp.ru.
✱  ✱  ✱

В фильмах ужасов для сне-
говиков показывают, как лю-
ди едят мороженое и делают 
морковь по-корейски.

✱  ✱  ✱
Маленькие хитрости. 

Если туалет занят, а вам 
сильно надо, подергайте 
за ручку и громко ска-
жите:

- Он здесь, стреляй че-
рез дверь!

✱  ✱  ✱
Тараканы могут выжить 

при ядерной войне, а от уда-
ра газетой выжить не могут. 

Это еще раз доказывает, 
насколько опасны современ-
ные бумажные СМИ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ка-
кой Хэмфри стал эмблемой 
жанра нуар? 8. Труффальдино 
из комедии дель арте. 9. Ка-
кая мадам помогла Александру 
Сокурову выйти из тени своего 
учителя Андрея Тарковского? 
10. Потомок богов из фэнтези 
«Герой должен быть один» Генри 
Лайона Олди. 11. Подпись от-
ветственного лица. 12. Процент 
от тугрика. 15. Кто из россий-
ских сатириков очень советовал 
жить в настоящем, поскольку в 
прошлом нас не было, а до бу-
дущего мы не доживем? 17. На 
что может быть похожа молния? 
19. Небо топки. 20. Игра для 
ловцов шарика. 22. Молотов в 
английском варианте. 23. Са-
мый распространенный в нашей 
стране синтетический матери-
ал. 24. Голливудская дива, чья 
мать имела индейские корни и 
работала актрисой в провинции, 
а отец был дальнобойщиком. 

25. Штат «Библейского пояса 
Америки». 26. Телефонный ... 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Медо-
вый ликер из шотландского ви-
ски. 2. Где родился эпатажный 
музыкант Сергей Шнуров? 3. 
Школьное прозвище голливуд-
ской звезды Дженнифер Лоу-
ренс. 5. Газ, который швейцар-
ский химик Кристиан Шенбейн 
окрестил в 1840 году, взяв за 
основу греческое «благоуха-
ние». 6. Каким ядом бледная 
поганка убивает? 7. Манга в 
жанре космического вестерна. 
9. Кого похоронил Фридрих 
Ницше в книге «Веселая наука»? 
13. Регулярная. 14. Моллюск 
десятирукой конфигурации. 
16. Синоним экстрасенса. 17. 
Массовик на телевидении. 18. 
Судно, пропахшее насквозь ры-
бой. 21. Звезда, упомянутая в 
романе «Происхождение». 23. 
Советский киномюзикл «... Гу-
рыч Синичкин».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Богарт. 8. 
Арлекин. 9. Бовари. 10. Амфитрион. 11. Виза. 12. Мунгу. 15. 
Арканов. 17. Шар. 19. Свод. 20. Бильбоке. 22. Хаммер. 23. 
Лавсан. 24. Шер. 25. Канзас. 26. Шнур. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Драмбуи. 2. Ленинград. 3. Нитро. 5. Озон. 6. Аманитотоксин. 
7. Триган. 9. Бог. 13. Армия. 14. Кальмар. 16. Психик. 17. 
Шоумен. 18. Сейнер. 21. Вега. 23. Лев.
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анекдотов  
от «КП» -  
на kp.ru
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Элина МАКАРОВА:
- Все довольно изящно и романтично, вот только 

под прозрачное платье лучше надеть обтягивающее 
темное, а не розовое, чтобы вечерний наряд  

не смахивал на ночнушку. Успехов!

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый Петровско-
Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, Москва, 
127287.  
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем  
сайте kp.ru в разделе  
«Будь стильной с «КП»!»

Маргарита САЛАВУТИНА, Барнаул:
- Люблю танцы, плавание, алгебру 

и сладкое. Занимаюсь в модельном 
агентстве. Мечтаю совместить 

банковское дело и карьеру модели.
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